
Siete fallecidos 
deja choque  
de microbús y 
Biotrén en San 
Pedro de la Paz

UNA DECENA DE HERIDOS POR COLISIÓN EN CRUCE BOCA SUR

Dueño de tradicional peluquería 
penquista detalla su 11 de 
septiembre de 1973: “Me  
pedían echarles la melena abajo”

Este sábado, el Servicio Médico 
Legal de Concepción hará entrega 
del séptimo cuerpo correspondiente 
al grupo de siete fallecidos en el 
accidente de tránsito de San Pedro 

de la Paz, donde un microbús de la 
línea San Pedro del Mar colisionó 
con el Biotrén. 
Es que antes de las 8.00 horas de 
este viernes, en el cruce ferroviario 

de Boca Sur,el conductor del taxibus 
atravesó el paso cuando las barreras 
estaban abajo, cuestión que anun-
ciaba el paso inminente de la 
máquina mayor.

Cuatro docentes perdieron la vida. Se espera 
evolución de estado de salud de lesionados.

UdeC constituyó al Consejo 
Consultivo Mixto para el 
Campus Naturaleza
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Teatro UdeC proyectará cintas 
en conmemoración de los 50 
años del Golpe Militar
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA MORA MÉNDEZ 
Rectora Instituto Profesional Virginio Gómez

Una vez más destacamos la im-
portancia en nuestro país de la Edu-
cación Técnico Profesional. Desde la 
instauración de este día, hace 81 
años, se han logrado importantes 
avances, pero aún parece necesario 
potenciar sus cualidades en el actual 
escenario de desarrollo educativo, 
aunque ya es innegable su gran apor-
te al progreso económico y social. 

En los últimos años se ha reforza-
do la educación técnico profesional 
con la implementación de un sistema 
de acceso centralizado a la educación 
superior técnica o la puesta en mar-
cha del Marco de Cualificaciones Téc-

Esta nueva oportunidad que se 
abre con la propuesta de la Subse-
cretaría es acorde a la que como 
Instituto Profesional planteamos, 
pues sabemos que debemos mante-
ner y acrecentar el compromiso 
irrestricto con la calidad en la for-
mación académica que entregamos 
y abogar para que se continúen im-
plementando las políticas de Esta-
do que vayan en pos de su creci-
miento y vinculación con el mundo 
productivo y de servicios, tanto pú-
blico como privado. 

Como entidad de educación 
superior sabemos que las nece-

sidades de desarrollo se están 
transformando, colocando en el cen-

tro no sólo la innovación social, sino 
también la sustentabilidad, la equi-
dad, el medioambiente y la forma-
ción a lo largo de la vida y estamos 
comprometidos, a través de nuestro 
plan estratégico, a dar respuesta a 
esos cambios a través de la excelen-
cia en la formación. 

Hay camino por recorrer para 
que nuestro país alcance su poten-
cial de desarrollo, pero no olvide-
mos que una gran parte de esos ci-
mientos están en la formación téc-
nico profesional.

una ventana en donde se pueda apor-
tar con soluciones innovadoras que 
potencien el crecimiento de las regio-
nes y mejore la calidad de vida de las 
personas, sino, por permitir y facili-
tar más oportunidades de acceso a la 
educación superior. 

Así queda demostrado al revisar 
las cifras de matrícula de primer año 
en la educación superior donde, de 
acuerdo a los datos entregados por 
el Servicio de Información de Educa-
ción Superior, SIES, 2022, un 58% 
corresponde a la formación técni-
co profesional, completando 
esta ecuación el déficit de téc-
nicos profesionales que regis-
tra el país.Cabe preguntarnos ¿qué 
es lo que falta para comprender la 
magnitud de su importancia? Qui-
zás, alzar las voces para comunicar 
el amplio trabajo desplegado por las 
instituciones que la imparten para 
asegurar la calidad formativa técni-
co profesional; o destacar los altos 
niveles de especialización y la rigu-
rosidad en el desempeño de quienes 
son el sostén de la empresas y orga-
nizaciones que levantan a las regio-
nes y al país, entregando respuesta 
a las necesidades del entorno socio 
productivo. 

nico Profesional (MCTP), que bus-
can disminuir brechas existentes en 
la educación superior. A esto, se suma 
la nueva política pública “Innova TP”, 
presentada por la Subsecretaría de 
Educación Superior, que busca trans-
formar la educación TP en una herra-
mienta para el desarrollo humano 
sostenible, mediante el robusteci-
miento de su participación en ecosis-
temas innovadores regionales. 

Esto abre una oportunidad para 
realzar la importancia estratégica 
que tiene la educación técnico profe-
sional en el ecosistema de desarrollo 
económico del país, no sólo por ser 

Educación Superior 
para el Desarrollo 
Sostenible

ALFONSO HENRÍQUEZ  
Integrante Centro de Estudios Europeos

Un tema central del debate 
constituyente es el relativo al dere-
cho a la educación. La oposición 
ha presentado una serie de en-
miendas que apuntan a fortalecer 
la libertad de elección. Sobre este 
punto, el Tribunal Europeo de De-
rechos ha desarrollado algunas 
ideas que pueden ser útiles. Así, ha 
señalado que la libertad de ense-
ñanza y en general los derechos 
educativos paternos cumplen una 
función instrumental, esto es, ase-
gurar el pluralismo del siste-
ma educativo, objetivo que 
resulta esencial para la pre-
servación de una sociedad de-
mocrática. 

Por esta razón, el Estado debe 
asegurar la existencia de una va-
riada oferta educativa y la libertad 
para crear y organizar centros 
educacionales. Sin embargo, el 
respeto al ejercicio de estas liber-
tades solo merece protección en 
cuanto no lesionen los derechos 
de los educandos. Y este es el pun-
to central. 

peligro que entrañaría la intromi-
sión del Estado en materia educa-
cional. Pero este argumento no 
solo no tiene sustento, sino que 
además nos aparta del análisis de 
los verdaderos problemas que tie-
ne nuestro sistema en materia de 
desigualdad y segregación. Aun hay 
tiempo de enmendar el rumbo del 
debate constitucional.

En el campo de la enseñanza, es 
posible encontrar un amplio con-
junto de derechos e intereses, mu-
chos de los cuales aparecen contra-
puestos en el discurso público. Es 
lo ocurre, por ejemplo, cuando se 
discute acerca de la igualdad de 
oportunidades educativas, como 
si esta solo se pudiese alcanzar a 
costa de sacrificar la libertad de 
enseñanza. Pero estos elementos 
no son contrapuestos, sino que for-
man parte de una relación más 

compleja. 
Esta relación consiste en el 

conjunto de procesos forma-
tivos y pedagógicos, en los cua-

les intervienen diversos actores, y 
cuya finalidad reside en la adquisi-
ción por parte del estudiante, de los 
conocimientos, competencias o 
actitudes, que el ordenamiento ju-
rídico prescribe como condición 
necesaria para el desarrollo pleno 
de su personalidad. Así, cada ele-
mento de esta relación educativa se 
encuentra directa o indirectamen-
te vinculado al logro del fin descri-

to, de tal forma que este fin, se pro-
yecta como un límite sobre cada 
uno de sus elementos. 

Es lamentable que esta mirada, 
centrada en el estudiante, esté 
prácticamente ausente en las en-
miendas presentadas por la oposi-
ción, y que haya sido desplazada 
por la atención a la libertad de ele-
gir, buscando conjurar el supuesto 

Derecho a la educación 
como problema  
constitucional

Un violento impacto entre la má-
quina 11 de la línea de taxibuses 
San Pedro del Mar y un carro del 
Biotrén  dejó un saldo confirmado 
-hasta el cierre de esta edición- de 
seis víctimas fatales. El accidente 
ocurrió en el cruce Boca Sur, cuan-
do el tren se desplazaba en dirección 
norte a sur, de Concepción a Coro-
nel, según informó el parte policial. 
Asimismo, tras la revisión de las cá-
maras de seguridad a bordo del fe-
rrocarril, EFE ratificó que las barre-
ras de seguridad se encontraban 
operando de manera normal y ce-
rradas cuando el bus intentó pasar 
por el cruce. 

 
 

robert andres contreras reyes  
@RA_ContrerasR 
Todos en San Pedro de La Paz esta-
mos consternados por el trágico ac-
cidente en el cruce de boca sur, mis 
condolencias a los familiares de las 
víctimas y se deben buscar medidas 
urgentes en los cruces,para evitar 
que estos hechos vuelvan a ocurrir. 
 
Tamara @im_loovee_sick 
El accidente en San Pedro de la Paz 
me dejó mal. No entiendo a la gente 
dando excusas de por qué se saltan 
la barrera, cómo les va a costar tan-
to respetar eso? No van solos, van 
con más personas. Me imagino los 
que encuentran razones de por qué 
lo hizo hacen lo mismo. 
 
Johan Fernández 
@JFernandezL4 
“La cultura del más vivo” tan aplau-
dida en nuestro país hoy cobra vi-
das en Boca Sur. La imprudencia 
del conductor, la negligencia del 
municipio y la desidia de las autori-
dades que nos tienen sumidos en 
este caos vial son los responsables 
de todo lo que sucedió hoy.  
 
Matias @matiimonn 
Una pena y lamentable el accidente 
en Boca Sur, fiel reflejo de la irres-
ponsabilidad de los conductores de 
micro del gran Concepción. 
 
Rodrigo Battaglia 
@RodBattaglia 
Urge pensar a futuro y ver opciones 
de pasos bajo o sobre nivel en inter-
secciones críticas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo con la última información aportada por 
el Hospital Guillermo Grant Benavente, la nega-
tiva a donar órganos de seres queridos fallecidos 
llega al 86% en el recinto hospitalario, cifra de 2023 

que preocupa a las autoridades de salud ante la importan-
te labor que cumplen los trasplantes para salvar vidas. 

A lo anterior, se suma que, a nivel nacional, según datos 
del mismo recinto de salud, con 116 donantes efectivos a la 
fecha, se observa un alza en la tasa de donación, contrapo-
niéndose a la realidad del principal centro de salud de la zona 
centro sur del país. 

Los datos muestran que este año se han llevado a cabo 
siete comunicaciones de donación, siendo rechazadas seis 
por parte de familiares, según informa el Servicio de Salud 
Concepción. 

“Esto propone un desafío enorme en la promoción y difu-
sión de la donación, más aun tomando en cuenta que es un 
derecho de salud y debe incluirse en los cuidados y atencio-
nes que reciben todos los usuarios en caso de requerirlo y ser 
posible. Es importante siempre recordar que a nivel nacio-
nal tenemos una lista de espera de 3 mil 33 pacientes”, ex-
plica a Diario Concepción el doctor Carlos Figueroa, jefe de 
la Unidad de Procuramiento de órganos y tejidos del HGGB. 

De acuerdo con el Instituto de Salud Pública, la ley chile-
na establece que desde los 18 años se considera donante a 
toda persona fallecida, a menos que en vida haya dejado al-

Biobío rezagado en la  
donación de órganos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Disminución de la fecundidad 
  
Señora Directora: 

Las cifras reportadas por el 
Instituto Nacional de Estadísti-
cas han sido ampliamente difun-
didas y han causado gran interés, 
ya que dan cuenta de una dismi-
nución en la Tasa Global de Fe-
cundidad, la cual llegó a su míni-
mo histórico con una cifra de 1,3 
hijos por mujer en el año 2020.  

Estos valores difieren con los 
reportados hace diez años 
cuando la estadística era de 1,79 
hijos por mujer. La preocupa-
ción es que los valores actuales 
de fecundidad están por debajo 
del nivel de reemplazo (2,1 hijos 
por mujer). 

Claramente, la causa tiene su 
origen en múltiples factores, en-
tre los que destacan el aumento 
de escolaridad de la mujer, la in-
clusión de ésta en el mundo la-
boral y la llegada de métodos de 
regulación de la fertilidad desde 
los años 70, cuyas políticas tie-
nen también sus ribetes negati-
vos.  

A estos se suman también te-
mas culturales de fondo, donde 
hay grandes expectativas en rela-
ción con la calidad y proyectos 

de vida. De acuerdo con la últi-
ma encuesta del INJUV, el mayor 
porcentaje de los jóvenes señala 
que la condición más importan-
te para ser feliz es construir una 
buena familia y, por tanto, éste es 
uno de los grandes desafíos de la 
sociedad, siendo fundamental 
fortalecerla, al ser la familia el fu-
turo del mundo y la célula vital 
de la sociedad. 

En tanto, es necesario recor-
dar que los hijos son la prolonga-
ción del amor y que también con 
una correcta transmisión de va-
lores ellos pueden ser un aporte 
a la sociedad actual, la que triste-
mente se ha caracterizado por el 
individualismo, hermetismo y 
hedonismo. También son nece-
sarias y fundamentales políticas 
con perspectiva de familia y que 
favorezcan el desarrollo de la 
mujer y la maternidad de mane-
ra conjunta, como una responsa-
bilidad social y orientada al bien 
común. 

 
Pía Bustamante Barahona-USS 
 
Desafíos en educación 
 
Señora Directora: 

La educación pública sin 

duda se encuentra en crisis, lue-
go del terremoto que significó el 
cierre de los colegios más allá de 
lo necesario durante la pande-
mia. A ello se suma la deficiente 
gestión de los Servicios Locales. 
En el petitorio con que el Cole-
gio de Profesores realizó un paro 
tan solo una de las ocho exigen-
cias está relacionada directa-
mente con los niños y adoles-
centes. 

La presión por mantener los 
colegios cerrados hizo que la ge-
neración en formación perdiera 
1,4 años de educación, lo cual 
afectará sus ingresos a futuro en 
un 8%, así como la productividad 
del país. 

Ha llegado la hora de una re-
forma educacional. Necesitamos 
un sistema que de verdad entre-
gue igualdad de oportunidades 
en el aprendizaje y que esté a la 
vanguardia con lo que las nuevas 
generaciones requieren: Propi-
ciar el desarrollo personal y so-
cial, así como sus habilidades de 
aprendizaje, creatividad, espíritu 
emprendedor, un aprendizaje di-
gital eficaz y eficiente, así como 
manejo de otros idiomas. 

 
Cristóbal Cifuentes Torres

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

guna manifestación expresa de no querer serlo. En el caso 
de menores de esa edad, solo los padres o el representante 
legal pueden autorizar la donación. 

Asimismo, los donantes pueden ser personas de cualquier 
edad, que habitualmente fallecen por daño cerebral (acci-
dente cerebro vascular, traumatismo encéfalo craneano, 
etc.), que conservan en buenas condiciones sus otros órga-
nos y no tienen enfermedades potencialmente transmisibles 
de un cuerpo a otro, como infecciones o cáncer, entre otras. 

Debido a ese problema, a esa disminución en las dona-
ciones que existe en la zona, es que desde el sector de salud 
piden a los familiares de personas que manifiestan su volun-
tad en vida la respeten. 

“Todo esto debe estar de la mano con la humanización 
de nuestra salud, de tener siempre a nuestro paciente y su 
familia como foco de atención, de ocuparnos no sólo en re-
cuperar la enfermedad, sino que en sanar a quien sufre, en 
acompañar y dar dignidad a quien la ciencia no pudo sal-
var”, destaca Carlos Figueroa.

Debido a ese problema, a esa 

disminución en las donaciones que 

existe en la zona, es que desde el 

sector de salud piden a los familiares 

de personas que manifiestan su 

voluntad en vida la respeten.

¡
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11 de Septiembre: 
avanza proyecto que 
busca establecer día 
de duelo nacional

EN EL MARCO DE LOS 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO

La Comisión de Cultura de la Cá-
mara de Diputadas y Diputados 
aprobó el proyecto que pretende 
decretar el 11 de septiembre como 
un día de reflexión y de duelo nacio-
nal, por lo tanto, la propuesta pasa 
a la Sala. 

El objetivo de esta iniciativa, que 
originalmente nació como una mo-
ción, es preservar la memoria, hacer 
un llamado a no olvidar lo sucedido 
hace 50 años atrás y también, es una 
manera simbólica de honrar a las víc-
timas que dejó la dictadura militar, 
manifestar compromiso con la de-
mocracia y los derechos humanos.  

Los motivos de este proyecto se 
justifican en que el 11 de septiem-
bre representa para Chile una rup-
tura en la democracia y una heri-
da que aún está latente y que gene-
ra conflictos en el país. Por eso el 
llamado es a reflexionar lo sucedi-
do y para hacerlo se convoca un 
duelo nacional.  

Frente a este proyecto, algunos 
miembros representantes del Bio-
bío en la Cámara Baja se manifesta-
ron al respecto.   

 
Reacciones locales 

La diputada de la UDI, Flor 
Weisse declaró que, “es un proyec-
to de ley innecesario. Sabemos que 
para muchos chilenos el 11 de sep-
tiembre es un día que requiere refle-
xión, pero hay un grupo importan-
te de ciudadanos que no se darán el 
tiempo para reflexionar. Todas las 
diferencias deben tratarse con res-
peto, nosotros tenemos una posi-
ción muy distinta a los autores del 
proyecto”.  

Relacionado al futuro de la inicia-
tiva en la Sala, la diputada Weisse in-
dicó que “espero que el proyecto no 
se apruebe. No nos hace bien se-
guir divididos, prefiero sumar”.  

Por último, la parlamentaria aña-
dió que “es un proyecto que busca 
marcar un punto político y que es-
tablece una mirada de lo que ocu-
rrió el 11 de septiembre de 1973. 
Nos encantaría que nuestro sector 
también pudiera dar su versión. Que 
se educará, que se informe, que se 
destaque el rol de las Fuerzas Arma-
das, que se entregue una versión de 
cómo estaba la economía y las fami-
lias en Chile”.  

Por otro lado, la diputada del Par-
tido Comunista, María Candelaria, 
también dio su opinión respecto a 
la propuesta recién votada.  

“Espero que no se apruebe, ya 
que viene a revictimizar a muchos 
y muchas que desde ese negro 11 de 
septiembre de 1973 vieron trunca-

Iniciativa también contempla que la fecha sea una jornada de 
reflexión. Ahora pasa a la Sala de la Cámara Baja.

el negacionismo en Chile.  
“Vemos un avance de los discur-

sos de odio dentro de la sociedad, de 
los discursos que validan y aplau-
den hechos tan miserables como el 
ataque a La Moneda y la muerte de 
miles de compatriotas. Eso, en nin-
gún país civilizado se puede permi-
tir”, declaró la legisladora.  

El diputado Felix González 
(PEV) opinó sobre la iniciativa y 
afirmó que está de acuerdo con el 
proyecto y que exista un espacio 
para reflexionar y recordar lo ocu-
rrido en 1973.  

En la misma línea, sostuvo que 
“hay que resolver los problemas po-
líticos con más política y no por la 
vía de la violencia”.  

Por último, criticó la posición y el 
pensamiento del Partido Republica-
no que reivindica la dictadura mili-
tar y la imagen del dictador, Augus-
to Pinochet. “Preocupa que perso-
nas que están tomando decisiones 
para el país, no tengan un compro-
miso con la vida de las personas, 
con la empatía y respalden un régi-
men que fue totalmente psicópata”, 
acotó González. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVOS  CHILE.

dos sus proyectos de vida, sufrien-
do la brutal represión por parte del 
Estado que violó sus derechos hu-
manos”, expresó la congresista.  

“Si hay parlamentarios que creen 
que es necesario reflexionar sobre 
el 11 de septiembre los invitaría a 
que desde los colegios se impulse la 

educación cívica y desde allí se 
abran los espacios de debate”.  

Además, la parlamentaria co-
munista informó que desde el Co-
mité del PC-FRVS, AH e Indepen-
dientes le han insistido al Gobier-
no para que le dé urgencia y 
presente un proyecto que tipifica 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es un proyecto de 
ley innecesario”.  
 
Flor Weisse, diputada 
(UDI).

“Espero que no se apruebe, 
ya que viene a revictimizar a 
muchos y muchas”. 
M.Candelaria Acevedo, 
diputada (PC).

“Hay que resolver los 
problemas políticos con 
más política y no por la vía 
de la violencias”. 
Félix González, diputado (PEV).
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Dueño de tradicional 
peluquería penquista 
detalla su 11 de 
septiembre de 1973: 
“Me pedían echarles 
la melena abajo”

BARBERO DE ORIGEN MULCHENINO, EMETERIO PINO, NARRA SU EMBLEMÁTICO DÍA 

“Tenía una fila de gente crecien-
do afuera. La gente se cortó más el 
pelo el 11 de septiembre, durante la 
década de los 70, porque estaban de 
moda los hippies”, explica peluque-
ro histórico de la ciudad de Concep-
ción, Emeterio Pino Burgos (74), re-
cordando lo ocurrido el 11 de sep-
tiembre en su peluquería “Pinocho”, 
ubicada en la calle 21 de Mayo, al 
frente de la Laguna Redonda. 

Lo anterior, debido a que las per-
sonas quisieron cambiar su aspec-
to físico, en su mayoría hippie, por 
temor a ser detenidas. Dos opcio-
nes, o se cortaban el pelo y las bar-
bas, o bien, se teñían el cabello. Y, así 
lo hicieron en el salón “Pinocho”. 

La mañana del 11 de septiembre, 
Pino Burgos estaba esperando la 
locomoción colectiva en el cruce 
de las cuatro esquinas en Hualpen-
cillo (antigua denominación de la 
comuna de Hualpén) a por donde 
pasaban la mayoría de los vehículos, 
ocasionalmente a Emeterio lo reco-
gían conocidos, y ese día, un clien-
te lo llevo a su peluquería, durante 
el viaje fue que se enteró que había 
ocurrido un Golpe de Estado. 

 “Recuerdo que el 11 de septiem-
bre, pasaban camionetas de la em-
presa Petrox y Huachipato con mu-
cha regularidad, pero como patru-
lla, los militares requisaron todos 
eso vehículos y los utilizaban en vez 
de furgones”, relata Pino. 

 
Un peluquero de 
corte mulchenino 

Oriundo de Mulchén, llegó el año 
57 a Concepción, a la temprana 
edad de ocho años, hijo de padres 
faeneros agrícolas. Al llegar al Gran 
Concepción, su padre se dedicó a la 
artesanía en mimbre. 

Cuando niño trabajó por dos 
años en una peluquería ubicada en 
la galería universitaria, la Peluque-
ría Oriente de Santiago García, 
quien era conocido popularmente 
como “El pollo García”. Pino co-
menzó a trabajar a los trece años en 
peluquerías, primero se dedicó a 
limpiar el piso, recibiendo las cosas 
de los clientes, los sentaba en las si-
llas y les colocaba las chaquetas, 
preparándolos para los cortes. 

“Ahí vi cómo trabajan los maes-
tros, me llamó la atención un caba-
llero de apellido Zurita que hacía 
cortes militares, y a otro caballero 
de apellido Campos que tenía la pe-
luquería, ‘Estudio 2000’, en la gale-
ría Caracol. Me gustaba como tra-
bajaban solo con tijera, entonces 
yo los observaba a ellos para apren-
der” mencionó Emeterio Pino. 

“Empecé a cortar el pelo a los 13 
años, don Santiago me dijo que po-
día ocupará sus herramientas, y que 
cortará en la peluquería cuando yo 
iba a hacer el aseo los fines de sema-
na. Entonces yo llevaba a un amigo 

vo 42 años, en esta peluquería”, con-
cluyó el barbero. 

 
Afuera las melenas 

Don Emeterio Pino Burgos llegó 
a su peluquería en la mañana 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Me llegaron clientes todos los 
días, todo lo que duró el golpe mili-
tar, debido a comentarios que de-
cían que estaban tomando perso-
nas detenidas. Tenían barba, bigo-
te y las patillas largas como las 
usaba Sandro. En esa época era co-
mún tener barba, en esa época me 
pedían echarles la melena abajo, 
cambiar la apariencia y eliminar la 
barba”, relata Pino. 

El barbero continuó trabajando 
todos los días, desde las nueve de la 
mañana, respetando las horas que 
se establecían para el toque de que-
da. Todos los días tenía clientes es-
perando para que les ayudara con 
su cabello, aunque destaca que no 
todos llevaron la misma aparien-
cia para evitar ser aprehendidos 
por las patrullas. 

“Había gente que cambió la apa-
riencia, conocí a personas que se 
dejaron la barba al contrario de lo 
que se piensa. Se sentían persegui-
dos, y para que no los reconocieran 
se dejaron crecer el pelo y la barba, 
incluso se tiñeron el pelo” agregó  
Emeterio. 
 
Diferente sufrimiento 

 Emeterio Pino a pesar de saber 
quienes eran sus clientes más fre-
cuentes, no los conocía en realidad, 
debieron pasar 50 décadas para sa-
ber que incluso algunos de ellos fue-
ron exiliados políticos durante la 
época de Dictadura. 

“No creo que haya alguien que se 
haya salvado de que le hubieran he-
cho control de identidad. ’Ya, el car-
net’, decía un militar, y el otro le 
respondía: ‘no nada de carnet, ma-
nos en la nuca al tiro’, o también te 
mandaban a la muralla o ‘bájense 
todos de la micro’, esto era porque 
andaban buscando alguien y si no 
era a quien buscaban, nos subían a 
la micro y seguíamos con el viaje”. 

A pesar de haber vivido una épo-
ca muy obscura de la historia chile-
na, en un país que se polariza polí-
ticamente siempre que se conme-
mora esta fecha, Pino Burgos no 
culpa a ningún polo de chilenos, 
sino que considera a una nación ex-
tranjera como los verdaderos artí-
fices de la Dictadura. 

“Fíjate que yo no culpo tanto a la 
época de la Unidad Popular, ni lo 
que hubo posteriormente. Yo tengo 
otra forma de ver las cosas. Para mí 
todo lo que paso desde el 73, fue 
consecuencia de la mano negra de 
Estados Unidos. Ellos empezaron a 
trabajar en contra del Gobierno de 
la Unidad Popular mucho antes que 
fuera elegido Allende. Acuérdate 
que en octubre mataron al general 
Schneider. Y después siguieron ase-
sinando a otras personas durante el 
golpe”, concluyó don Emeterio Pino 
Burgos.

como todos los días, pero no iba a 
ser una mañana como todas las 
anteriores, los clientes hicieron la 
fuera de “Pinocho”, esperaron des-
de 4 horas hasta 5 horas para cor-
tarse el cabello. 

Marcelo Contreras Berlmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN

o vecino y les pedía que me ayuda-
ran a hacer el aseo para que el lunes 
estuviera impecable la peluquería, 
mientras yo cortaba el pelo a otros. 
Ahora llevo más de 50 años cor-
tando el pelo y específicamente lle-

Histórico estilista, con más de 50 
años de carrera, relata su 
experiencia con el Golpe de Estado, 
jornada que vivió desde su 
reconocido salón “Pinocho”.



Ciudad
6 Diario Concepción Sábado 2 de septiembre de 2023

“Estando las barreras abajo, de 
hecho, destruyendo las barreras, 
produciendo este accidente 
tremendamente grave”. 
Nelson Hernández, gerente general EFE Sur

 “Se detectó que la máquina 
tenía la Revisión Técnica 
vencida desde el pasado 17 
de junio”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes

“La dinámica está en investigación, sin 
perjuicio de ello, ya tenemos una persona 
detenida  que es el conductor del taxibus”. 
María Verónica Muñoz, fiscal a cargo de la 
investigación.

Accidente ferroviario 
deja 7 fallecidos y 
esperan evolución  
de estado de salud  
de único detenido 
para formalizarlo

SML ENTREGA CUERPOS DE LAS VÍCTIMAS FATALES

Este sábado el Servicio Médico 
Legal de Concepción hará entrega 
del séptimo cuerpo correspondien-
te al grupo de siete fallecidos en el 
accidente de tránsito de San Pedro 
de la Paz, donde un microbús de la 
línea San Pedro del Mar colisionó 
con el Biotrén. 

Es que antes de las 8.00 horas de 
este viernes, en el cruce ferroviario 
de Boca Sur,el conductor del taxibus 
atravesó el paso cuando las barre-
ras estaban “abajo”, cuestión que 
anunciaba el paso inminente de la 
máquina mayor. 

Tras las maniobras de rescate de 
las víctimas fatales y una decena 
de heridos, incluyendo al mismo 
chofer de la Línea 23, es que este úl-
timo fue detenido por la policía. Sin 
embargo, hasta ahora, no ha podi-
do ser formalizado por el Ministerio 
Público debido al grave estado de 
salud en el que se encuentra.    

La Fiscalía informó en base a las 
lesiones que presenta, que este se-
ría intervenido quirúrgicamente y 
por ello el control de detención pro-
gramado para las 18.00 horas de 
este viernes, en el Juzgado de Garan-
tía de San Pedro de la Paz, quedaba 
sin efecto a la espera de su evolución 
médica.    

“Cuando el estado de salud del 
imputado lo permita, se solicitará al 
tribunal que programe la audiencia 
de formalización de la investiga-
ción”, aseguró el ente persecutor. 

 
Barreras abajo 

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado, a través de su filial en la 
zona (EFE Sur), aclaró que las seña-
lizaciones y barreras del cruce esta-
ban operativas, y que el conductor 
del taxibus simplemente decidió 
cruzar rompiendo los soportes, 
siendo alcanzado por el tren de pa-
sajeros. 

“El tren que iba de la estación 
Juan Pablo II hacia Coronel impac-
ta con un vehículo que ingresa a la 
vía férrea, en el cruce de Boca Sur, 
de acuerdo con nuestra informa-
ción estando las barreras abajo, de 
hecho, destruyendo las barreras, 
produciendo este accidente tre-
mendamente grave. De hecho, es 
el accidente más grave que tiene el 
Biotrén desde su existencia”, confir-
mó el gerente general de EFE Sur, 
Nelson Hernández. 

Ante la magnitud de lo ocurrido 
el despliegue de autoridades fue 
amplio y entre ellos estuvo el sere-
mi de Transportes quien indicó que 
como parte del proceso normal de 
fiscalización de la locomoción co-

Fiscalía indaga el choque generado por un microbus con el 
Biotrén. El conductor de la máquina menor debe enfrentar 
control de detención el que se tuvo que posponer. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

lectiva, la máquina siniestrada ha-
bía sido detectada con deficiencias 
como lo sostuvo, Héctor Silva. 

“La documentación de esta má-
quina había sido fiscalizada el pasa-
do 25 de agosto y se detectaron al-
gunas anomalías. Estamos a la espe-
ra para conocer si esas anomalías se 
habían resuelto o no (...)  Se detec-
tó que la máquina tenía la revisión 
técnica vencida desde el pasado 17 
de junio”, afirmó la autoridad. 

De todos modos y pese a lo ante-
rior, Silva recalcó que fue el factor 
humano el que habría causado la 
tragedia. 

“Más allá de cualquier conges-
tión, más allá de cualquier taco, lo 
que no podemos permitirnos es que 
irresponsabilidades como estas ge-
neren consecuencias fatales”. 

 
La investigación  

A cargo de esclarecer lo ocurrido 
está la fiscalía local de Concepción 
y cuyas primeras diligencias fueron 
dirigidas por la fiscal  María Veróni-
ca Muñoz en el sitio del suceso, don-
de trabajó personal del OS-9, La-
boratorio de Carabineros (Labo-
car) y de la Sección de Investigación 
de Accidentes de Tránsito (Siat) 
quienes deberán aportar los infor-
mes que explican la causa basal de 
la colisión y a partir de ellos, estable-
cer también de quién es la respon-
sabilidad en el fatal resultado.  

“La dinámica está en investiga-
ción, sin perjuicio de ello, ya tene-
mos una persona detenida  que es 
el conductor del taxibus. Se están 
realizando las diligencias pertinen-
tes de alcoholemia y otros exáme-
nes en el Hospital Guillermo Grant 
Benavente (...) A lo menos tenemos 
un cuasidelito, lo que tenemos que 
establecer es la participación y la di-
námica total del accidente”. 

En tanto, los equipos policiales 
por instrucción de la fiscal trabaja-
ron en reunir todo el material de cá-
maras ubicadas en taxibus, el tren 
y el cruce mismo, para esclarecer lo 
sucedido.

EL PEOR ACCIDENTE en la historia del Biotrén se registró este viernes en San Pedro de la Paz.

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Debido a su condición de 
salud se mantiene internado, 
requería ser operado y por 
ello, su control de detención 
no se realizó la tarde del 
viernes.

Chofer detenido 
en Hospital 
Regional 
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Cuatro de las 
personas fallecidas 
eran docentes en  
San Pedro de la Paz:  
se dirigían a clases

BÁRBARA BUSTAMANTE, MARCELA DÍAZ, ESTEBAN BRICEÑO Y CLAUDIA YÉVENES

Cuatro profesores se encuen-
tran dentro de las siete víctimas 
fatales que dejó el accidente en el 
ingreso de Boca Sur, donde el Bio-
trén impactó un taxibus sobre la 
línea férrea, cifra actualizada al 
cierre de esta edición.  

Se trata de Bárbara Bustaman-
te Ravets y Marcela Díaz Lagos, de 
la Escuela Básica Colegio Nahuel-
buta; además de Esteban Briceño 
Briceño y Claudia Yévenes Yéve-
nes del Liceo Particular Los An-
des, todos ocupantes de la micro 
San Pedro del Mar. 

La jefa de la Unidad Técnico Pe-
dagógica (UTP) de este último es-
tablecimiento, Aurora Muñoz, fue 
la primera autoridad educativa en 
llegar al lugar del accidente y tuvo 
la dura tarea de reconocer a uno de 
los fallecidos. 

“Alrededor de las 08:15, cuando 
se toca el timbre, veo los libros de 
clases de los profesores por lo que 
me doy cuenta que no han entra-
do a las salas. Ahí me entero que 
hubo un grave accidente. De in-
mediato pensamos en que nues-
tros profesores podrían estar invo-
lucrados. Solicito permiso a la ad-
ministración y me dirijo al 
accidente”, relató Muñoz.  

“En el camino me encuentro a 
otros dos profesores que venían en 
una micro posterior a la del acci-
dente. Cuando llego al sitio del su-
ceso, confirmo que hay dos involu-
crados, aunque sin saber las reales 
dimensiones. Una alumna que es 
hija de la profesora fallecida y que 
también fue herida en el choque, 
me señala que a su madre la trasla-
daron al hospital y que venía el do-
cente de Historia. Carabineros me 
preguntó quién era y luego si podía 
identificar dos cuerpos. Para coo-
perar y descartar, reconozco al pro-
fesor: lamentablemente era él. No 
es la primera vez que me toca estar 
en una situación así. En honor a los 
profesores, estudiantes y equipo di-
rectivo, hay que estar”, indicó la 
jefa de UTP. 

Asimismo, Muñoz confirmó que 
además de las tres personas men-
cionadas existieron dos estudiantes 
del Liceo Los Andes con daños, es-
pecíficamente dos hermanos vene-
zolanos recién llegados a la institu-
ción, uno de séptimo básico y otro 
de prekinder. 

Elizabeth Chávez, seremi de 
Educación de la Región del Biobío, 
señaló que “lo primero que he-
mos hecho ha sido visitar al cole-
gio y contener a los profesores y 
profesoras. Hay dispositivos res-
pecto al apoyo psicosocial y psico-
trauma que vamos a hacer con 
Junaeb y la Seremi de Salud”. Ade-
más, informa que el colegio esta-
rá lunes y martes en duelo con 
clases suspendidas. 

Profesionales corresponden a dos establecimientos del sector. 
Comunidades educativas lamentan situación.

nes, encargada del área de medio 
ambiente del Liceo”. 

“Esteban trabajaba hace más de 
seis años acá. Era activo en todas las 
actividades del colegio, muy queri-
do por los estudiantes, siempre es-
taba en contacto con ellos. Es una 
pérdida irreparable. Claudia tenía 
más de cinco años acá. Era profeso-
ra de Biología y muy entregada en 
todo lo relacionado con el medio 
ambiente, de tal forma que el Cole-
gio ha logrado tener una certifica-
ción medio ambiental de excelen-
cia”, profundizó. 

 
Reacción en la UdeC 

La Universidad de Concepción 
publicó un comunicado lamentan-
do el suceso de este viernes, ya que 
varios de los docentes fallecidos 
cursaban o realizaron estudios en su 
sede principal. 

“Hoy, nuestra comunidad está 
afectada y dolida por una tragedia 
que nos ha golpeado fuertemente. 
Tres de sus integrantes han perdi-
do la vida en lamentables circuns-
tancias producto del accidente 
ocurrido esta mañana en San Pedro 
de La Paz (...) Cada persona de la 
UdeC lamenta la trágica partida de 
Claudia Yévenes Yévenes, Bióloga 
Marina; Esteban Briceño Briceño, 
estudiante de Magíster en Educa-
ción; y Marcela Díaz Lagos, Profe-
sora de Matemáticas. Acompaña-
mos en el dolor a sus familiares, 
amistades y a quienes pertenecen 
a las facultades de Educación y 
Ciencias Naturales y Oceanográfi-
cas”, manifestaron.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

muy proba, muy íntegra, muy apre-
ciada por sus colegas”, dijo. 

Kevin Jara, ex estudiante del 
centro educativo, dio a conocer 
que se enteró de la noticia a pri-
mera hora a través de su sobrino, 
alumno de cuarto medio cercano 
al profesor, por lo que comenza-
ron con una velatón al exterior del 
mismo colegio. 

“Conocí al profesor Briceño. 
Siempre fue caritativo y estuvo pen-
diente a los alumnos, los quería mu-
cho. Él continuaba capacitándose. 
Era bastante querido porque cada 

vez que un estudiante necesitaba 
algo, sacaba hasta de su bolsillo 
para ayudarlos”, afirmó. 

Del mismo modo, Alejandro Ri-
quelme, parte del curso nocturno, 
recalca que esto “nos afecta como 
alumnos. Nos estamos juntando 
todos los estudiantes de la ense-
ñanza nocturna para hacer una ve-
latón”. 

El rector, Misael Valenzuela, dio 
cuenta que los “profesores eran muy 
queridos. Uno era Esteban Briceño 
Briceño, asesor del Centro de Estu-
diantes, y la profesora Claudia Yéve-

Christopher Cortez / Pablo Carrasco 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA COMUNIDAD ESCOLAR del Liceo 
Los Andes realizó una velatón en el 

frontis del recinto. 

Cariño de la comunidad 
Profundo pesar y consternación 

generó la noticia entre los docentes, 
apoderados y estudiantes del Li-
ceo Los Andes, cuyo número de 
alumnos supera los 600 desde 
prekinder hasta cuarto medio, ade-
más de la enseñanza nocturna para 
adultos que buscan finalizar sus 
estudios. 

Aurora Muñoz recuerda espe-
cialmente a Esteban Briceño, quien 
hacía clases de Historia y a quien 
debió reconocer en el lugar. “Traba-
jábamos juntos, era una persona 
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TRAGEDIA EN BOCA SUR

Como “un tiempo más que ade-
cuado” de respuesta califica la Mu-
nicipalidad de San Pedro de la Paz 
los primeros instantes de la trage-
dia ocurrida en la entrada de la po-
blación Boca Sur. 

Hasta el sitio del suceso llegaron 
Carabineros, ambulancias de va-
rias comunas, Bomberos, Seguri-
dad Ciudadana y otros, quienes die-
ron socorro a las víctimas del cho-
que entre un taxibus de la línea San 
Pedro del Mar y un Biotrén de la Lí-
nea 2 que se dirigía a Coronel. 

Sin embargo, dentro de las prime-
ras personas en llegar estuvieron 
obreros de construcciones que se 
llevan a cabo justo al frente del sitio 
del suceso: el Puente Industrial y 
un condominio. 

Aquellos trabajadores sintieron la 
fuerte colisión mientras llegaban a 
sus lugares de labores o se encontra-
ban en la primera charla, proce-
diendo una decena de ellos a tomar 
herramientas de la propia faena 
para cruzar la Ruta 160 y prestar pri-
meros auxilios. 

José Cárdenas, testigo y quien se 
desempeña en las obras del futuro 
viaducto, relató que “el momento 
del impacto lo vimos en primera 
fila. Cuando la micro pasó la valla, 
veníamos en camioneta. Los pri-
meros en llegar a asistir fueron Ca-
rabineros que estaban controlando 
el tránsito”. 

En las faenas del condominio, cer-
ca de cinco trabajadores asistieron 
a los heridos. Luego de eso, fueron 
dejados con labores menores du-
rante el día debido al impacto psi-
cológico.   

 
Vehículos de emergencia 

El Cesfam de San Pedro, de pobla-
ción Candelaria, es uno de los recin-
tos más cercanos al punto del acci-
dente, el cual recibió a tres heridos 
de gravedad que posteriormente 
fueron trasladados a hospitales de 
mayor complejidad como el Regio-
nal.  Al cierre de esta edición Salud 
contabilizó 10 personas derivadas. 

Pidiendo resguardo de sus nom-
bres, es que una serie de funciona-
rios del local asistencial aseguran 
que el despacho y efectividad de 
las ambulancias pudo haber sido 
mucho más eficiente. Pero insis-
tieron que hay constantes proble-
mas de desperfectos de los carros 
de emergencia, los que les quitan 
poder de reacción. 

Según fuentes del Cesfam cuen-
ta con dos vehículos, los cuales 
no están funcionando por fallas 
técnicas desde hace al menos cin-
co meses. 

Sin embargo, Pablo Sepúlveda, 
encargado de Infraestructura de la 
Dirección de Salud de la Munici-
palidad de San Pedro de la Paz, da 
cuenta que “efectivamente hemos 

Obreros ayudaron en  
rescate de heridos con  
sus herramientas de trabajo 
Sobrevivientes del impacto fueron derivados a recintos asistenciales. 
Municipalidad de San Pedro asegura que hay cuatro ambulancias funcionando. 

tenido problemas, pero son los 
cotidianos. De seis ambulancias 
que tenemos en la comuna, dos 
están en taller. Hay cuatro opera-
tivas, una por Cesfam”. 

Además, añadió que lo descrito 
por trabajadores de la salud, en 
torno a los tiempos que llevan al-
gunas ambulancias detenidas, “no 
es efectivo”. 

“Hay fallas complejas pero en vía 
de solución. Los procesos de licita-
ción en la administración pública 
son lentos. Adicionalmente, las am-

bulancias operan bajo la lógica de 
red y sistemas de turnos. La emer-
gencia es responsabilidad del Samu 
Costa Biobío, quienes se encargan 
de tomar las ambulancias disponi-
bles y atender cualquier emergen-
cia que existe. Con lo que sucedió 
hoy (este viernes), se nos da a enten-
der que el sistema funciona”, mani-
fiesta Sepúlveda. 

Sepúlveda luego de una reunión 
llevada a cabo entre diversas auto-
ridades, informó que todo “ocurre a 
las 07:55 y a las 08:26 ya había siete 

ambulancias desplegadas. La pri-
mera llegó entre 3 y 5 minutos, la 
que rescató al primer niño que se lle-
vó al Cesfam San Pedro. La respues-
ta total fue de 31 minutos. Para algo 
de esta magnitud no teníamos expe-
riencia, pero es un tiempo más que 
adecuado, teniendo en cuenta los 
problemas de congestión”. 

 
Problemática constante 

Quienes a diario circulan por el 
sector, dan cuenta del problema 
que significa la entrada y salida de 
la población Boca Sur, principal-
mente en horarios punta de la ma-
ñana y de la tarde. 

José Cárdenas, quien ocupa cons-
tantemente el tramo, detalló que 
“se autoriza una tercera fila a la hora 
peak de la mañana. Carabineros fis-
caliza porque a veces los conducto-
res intentan usar las cuatro pistas 
solamente para salir. Llevo dos días 
en la mañana viendo situaciones 
complicadas, porque vengo desde 
Concepción y debo dar la vuelta 
por este cruce con un camión ram-
pla. Por ley, podemos usar dos pis-
tas para el viraje, pero los vehículos 
no dan el espacio”. 

 
Propiedad de cuestionada línea 

A lo ya conocido de la micro 011 
de la línea San Pedro del Mar, se 
suma que el alcalde de San Pedro de 
la Paz, Javier Guiñez, posee un ter-
cio de la propiedad de la empresa 
que suspendió sus funciones tras 
la tragedia. 

El jefe comunal manifestó que 
durante mucho tiempo han dicho 
como comuna que hechos como 
estos se veían venir. “El medio (de 
transporte) de los ferrocarriles no 
puede ser compatible con otros me-
dios. No pueden convivir. Las re-
glas son diferentes y, además, hay 
trenes modernos y habrá puesta en 
marcha de la doble vía, por lo que 
será imposible pasar al otro lado 
de la línea”, sostuvo.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
Diario Concepción Sábado 2 de septiembre de 2023 9

Bajas cifras en 
comparación a 

inoculados en 
etapas 

anteriores. 
Autoridades 

llaman a 
mantener la 

preocupación 
por el virus a 

pesar del fin de la 
alerta sanitaria.

CIFRAS DEL MINISTERIO DE SALUD

Solamente 322 mil 974 ciuda-
danos se han vacunado con la 
quinta dosis contra el Covid-19 en 
la Región del Biobío, de un univer-
so esperado de casi 1 millón 300 
mil personas. Cifra que corres-
ponde hasta el término de la Aler-
ta Sanitaria finalizada el reciente 
31 de agosto luego de tres años y 
medio.   

De acuerdo a datos proporcio-
nados por la Seremi de Salud de 
la Región del Biobío, 1 millón 569 
mil 14 personas se vacunaron con 
la primera dosis, mientras que 1 
millón 538 mil 361 se pusieron la 
segunda. 

En la misma línea, la dosis de re-
fuerzo, correspondiente a la ter-
cera inyección en la campaña 
SARS-CoV-2, fue adquirida por 1 
millón 381 mil 265 ciudadanos. 

Ahora bien, respecto de la cuar-
ta inoculación, 1 millón 44 mil 
249 personas fueron vacunadas, 
mientras que los ya menciona-
dos 322 mil 974 recibieron la quin-
ta (ver tabla). 

Todo esto ante una población 
de referencia de 1 millón 290 mil 
996 personas, que corresponde a 
cifras que usa el Minsal en base a 
proyección del INE, organismo que 
utiliza datos del censo anterior.  

Por eso ocurre una diferencia 
entre la referencia y los altos nú-
meros de vacunados en primeras 
etapas, la que también tiene que 
ver con residencia: hay cierta po-
blación que vive en la Región del 
Biobío pero se inocula en otro lu-
gar del país y viceversa. 

 
Preocupación 

Respecto de los bajos índices y 
la necesidad de mantener la aten-
ción sobre esta y otras enfermeda-
des respiratorias, autoridades ha-
cen un llamado a seguir tomando 
medidas para evitar contagios. 

“Si bien se termina la alerta sa-
nitaria, es importante mantener 
los cuidados: el uso de mascarilla 
en situaciones de aglomeracio-
nes de público y la consulta tem-
prana en la atención primaria en 
caso de sintomatología respirato-
ria”, indicó el director del Hospi-
tal Regional de Concepción, Clau-
dio Baeza.  

Daniela Dresdner, delegada 
presidencial del Biobío, destacó 
que el Covid es una enfermedad 
que ha bajado en sus cifras de ca-
sos positivos gracias a las campa-
ñas de vacunación. “Para esa en-
fermedad, pero también para la 
influenza y las enfermedades es-
tacionales, es muy importante 
mantener los cuidados. Tenemos 
aún la protección de los colegios, 
donde hay que usar mascarillas y 
eso continúa hasta este momen-
to”, manifestó.  

Biobío: poco  
más de 300 mil 
vacunados con 
quinta dosis 
contra Covid-19 
al término de la 
Alerta Sanitaria
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En tanto, el seremi de Salud, 
Eduardo Barra, detalló que “si 
bien el Covid-19 actualmente deja 
de constituir una emergencia, hay 
que dejar claro que el virus del 
Covid-19 continúa, pero hay que 
aprender a vivir con él, mante-
niendo capacidad de preparación 
y respuesta ante el surgimiento de 
nuevos casos, casos graves o nue-
vas variantes. Por lo tanto, insis-
timos en el llamado a acudir a los 
puntos de vacunación dispues-
tos en los centros de salud públi-
cos de cada comuna”. 

Por último el subdirector de 
Gestión Asistencial del Servicio de 
Salud Concepción, Javier Gam-
boa, dejó claro que las campañas 
y estrategias de salud continúan. 
“Aún tenemos una brecha impor-
tante en vacunación y la necesi-
dad de no perder de vista que los 
virus no se van. Eso hace que no 
debamos bajar la guardia. Sí espe-
ramos que nos acompañe el tiem-
po y clima, y que eso nos permita 
tener las condiciones dadas para 
que las enfermedades respirato-
rias vayan siendo controladas. Va-
mos a seguir tan alerta como aho-
ra. Esperamos que esto no signi-
fique que las personas tengan un 
relajo”, puntualizó.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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N° Vacunas administradas en la Región del Biobío  
para la campaña SARS-CoV-2 según comuna de ocurrencia 
 
Comuna   Población  Dosis 1 +  Dosis 2 + Dosis  4ta Dosis 
   de Referencia Dosis Única Dosis Única de Refuerzo   
 
Región del Bío Bío  1.290.996 1.567.014 1.538.361 1.381.265 1.044.249
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DRA. TANIA AGURTO AEDO DE LA  CLÍNICA VETERINARIA UDEC 

Han pasado pocos días desde que 
se anunciara la presencia en Chile 
de la esporotricosis felina y los ca-
sos de gatos domésticos infecta-
dos superan los diez, registrándose 
además el primer contagio huma-
no por contacto con su mascota, la 
que debió ser sacrificada. 

El hongo endémico de Brasil Spo-
rothrix brasiliensis -presente tam-
bién en países de la región, como 
Argentina y Paraguay- es el causan-
te de esta patología zoonótica; es 
decir, que puede transmitirse de 
animales a humanos. 

Es una micosis subcutánea que 
tiene entre sus signos más comunes 
la aparición de lesiones únicas o 
múltiples en la piel del felino, co-
menta la médico veterinaria, Ta-
nia Agurto Aedo.   

“Son una especie de nódulos ulce-
rados que pueden salir principalmen-
te en la cara o en el tronco; también 
puede comprometer las mucosas na-
sales, conjuntival, oral o genital. El 
problema es que estas lesiones se con-
funden con tumores como el carcino-
ma de células escamosas y otras infec-
ciones en la piel, por eso es importan-
te el diagnóstico”,  explica. 

Esa es la forma más visible de la en-
fermedad, ya que la esporotricosis 
provoca, además, rinitis y problemas 
respiratorios.  

“Lo peor es que el hongo puede di-
seminarse por el cuerpo y afectar a 
cualquier órgano. Allí, el gato puede 
presentar letargia, falta de apetito y 
fiebre, y llegar a la muerte”, agrega la 
especialista en medicina felina. 

La profesional de la Clínica Veteri-
naria de la UdeC señala que Spo-
rothrix, que se encuentra comúnmen-
te en el suelo y en materia orgánica,  
fue descrito en Brasil hace más de 20 
años y que en Chile sólo se habían re-
portado casos aislados.   

Se contagia desde el ambiente a 
personas -en quienes produce lesiones 
cutáneas que son tratables-  y gatos 
por inoculación traumática del hon-
go en la piel con plantas (por ejemplo 
ramas); contacto con suelo contami-
nado y menos frecuentemente por 
inhalación de conidias (esporas). 

‘’Un gato contagiado puede infectar 
a otros gatos o personas a través de 
rasguños o mordidas y como los ga-
tos tienen el hábito de marcar el terri-
torio, van inoculando el hongo en dis-
tintos lugares y así se mantiene en el 
ambiente”, explica la académica, 
quien indica que los más afectados 
son los machos no castrados que sue-
len vagabundear. 

El tratamiento considera el uso de 
antimicóticos orales o inyectables; 
cirugía o criocirugía, o una combi-
nación de ellos.  “Pero son trata-
mientos largos, de meses e incluso 
años y a veces los gatos pueden es-
tar clínicamente curados, pero pue-
den recidivar, es decir que la enfer-

“Hay que mantener a 
las mascotas en casa”: 
especialista sobre el 
hongo del gato

medad puede reaparecer”. 
Por tratarse de una enfermedad 

emergente en Chile, las clínicas 
aún no cuentan con todas las prue-
bas diagnósticas como en Brasil, 
donde el hongo está bien estudia-
do. “Por eso, lo que tenemos que 
hacer como veterinarios para acer-
carnos al diagnóstico es ayudar-
nos de cultivos, muestras citológi-
cas de cualquier lesión cutánea 
que presenten los gatos, de los ór-
ganos que sospechemos están in-
fectados y de fluidos corporales, y 
hacer PCR dentro de lo posible”, de-
talla la académica de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias. 

Por otro lado, la doctora Agurto 
agrega que el Test de Elisa es una he-
rramienta que ayuda al diagnóstico a 
través de la detección de anticuer-
pos, “pero no está masificado, por-
que no es una enfermedad que se pre-

sente mucho en las clínicas”. 
Gatos dentro de la casa 
La especialista dice que para evitar 

el contagio, la medida más impor-
tante es la prevención y eso se logra 
manteniendo a los gatos dentro de las 
casas, para evitar tanto el contacto 
con el hongo del ambiente como con 
animales infectados. 

“Mantener a un gato indoor no es 
difícil; lo que pasa es que en Chile aún 
no hay una tenencia responsable. Está 
la idea de que el gato tiene que salir y 
no es así. Un gato puede vivir perfec-
tamente en una casa y no necesita un 
gran espacio. Además,  no solo evita-
mos que se contagie con el hongo, 
sino también de sida o leucemia y 
muchas enfermedades más, o bien 
que lo atropellen”. 

También es importante que las 
mascotas estén al día con sus contro-
les médicos, antiparasitarios y vacu-

nas al día; consultar al veterinario 
ante cualquier lesión sospechosa, no 
dar medicamentos al animal sin un 
diagnóstico y evitar el contacto con 
las heridas, indica Aguilar. 

La especialista advierte que hay 
factores que favorecen la circulación 
del agente infeccioso, como el hecho 
de que no exista obligación de de-
nunciar la enfermedad cuando es 
diagnosticada.  “Eso hace más difícil 
su seguimiento”, afirma. 

Por otro lado, en caso de muerte o 
la aplicación de eutanasia, la indica-
ción es incinerar el cuerpo del animal, 
ya que al ser enterrado el animal con-
tinúa contaminando el ambiente. 

Finalmente, añade que la extensión 
de los tratamientos también influye en 
la diseminación del hongo.  “En Bra-
sil, pese a que tienen las herramientas 
para el diagnóstico y tratamiento, y 
mucha investigación, el problema es 

 FOTO: CEDIDA

Es una micosis 
subcutánea, que tiene 

entre sus signos más 
comunes la aparición 

de lesiones únicas o 
múltiples en la piel del 

felino; que puede  
provocar rinitis y 

afecciones 
respiratorias e incluso  

comprometer órganos.

el abandono de las terapias o de las 
mascotas. Eso hace que el hongo se 
mantenga en el ambiente. Ese es el 
problema que tienen ellos y que pode-
mos tener nosotros a futuro”. 

Para la académica este tipo de 
patologías emergentes requieren 
de estudio y seguimiento, como 
ocurrió en su momento con el Co-
vid, y si no se declara la obligación 
de denunciarla, “se puede conti-
nuar propagando como cualquier 
otro tipo de enfermedades”. 

Sin embargo, aclara que en Chi-
le existen los fármacos para el tra-
tamiento de la sporotrichosis y, 
por ello, “el contagio y la enferme-
dad en los gatitos no es motivo de 
eutanasia ni abandono si se busca 
atención veterinaria”. 

Noticias UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se han identificado en el 
territorio que otorgó la UdeC 
para ejecutar el proyecto 
Campus Naturaleza.

Más de 100 
especies nativas

180 hectáreas otorgó la UdeC para desarrollar  
el Campus Naturaleza, proyecto que implica 
un trabajo de varios años.

UdeC constituyó al Consejo 
Consultivo Mixto para el 
Campus Naturaleza

PROYECTO DE RECUPERACIÓN Y CONSERVACIÓN SE PRESENTÓ EN MAYO 

Como paso trascendental para el 
futuro, se realizó el hito de conforma-
ción del Consejo Consultivo Mixto 
del Campus Naturaleza de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC).  

Es parte de los organismos incluidos 
en el Modelo de Gobernanza en la pri-
mera etapa de ejecución. Y participa-
rán la comunidad universitaria y repre-
sentantes de la sociedad civil, quienes 
informarán de distintas aristas del pro-
yecto de resguardo a la biodiversidad 
nativa local y recogerán inquietudes e 
ideas desde sus respectivos sectores.  

 
Acto significativo 

El vicerrector de Asuntos Admi-
nistrativos y patrocinador institucio-
nal de Campus Naturaleza, doctor 
Miguel Quiroga, expresó que “con un 
acto muy significativo, donde las or-
ganizaciones tanto internas como 
externas, fueron representadas con 
un amplio entusiasmo; sin duda, to-
dos reconocen la importancia de este 
legado que en estos momentos la 
Universidad está constituyendo, no 
sólo para la región o el país, sino que 
para la humanidad”.  

Y destacó que “la conservación de 
la naturaleza tiene un componente 
fundamental que es el ser humano, y 
sin duda la vinculación con estas or-
ganizaciones vivas es muy relevante 
para el éxito del proyecto”. 

La vicerrectora de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el Me-
dio, doctora Ximena Gauché, relevó  
que  “en el actual escenario de crisis 
global climática y la búsqueda de 
conservación de la biodiversidad, que 
es uno de los objetivos de este proyec-
to, se requiere de un gran soporte de 
toda la institución y así como tam-
bién, de diversos actores de la comu-
nidad penquista. Para ello se ha esta-
blecido un esquema de gobernanza 
participativo, cuyos pilares funda-
mentales se encuentran en el Mode-
lo y Política de Vinculación de nues-
tra Universidad”. 

Es que “no hay conservación sin 
participación de la sociedad”, dijo el 
doctor Cristian Echeverría, director 
del Campus Naturaleza. 

Entonces, sostuvo que “este conse-
jo consultivo, representa un valioso 
aporte al proyecto, ya que será un es-
pacio de participación ciudadana, en 
la cual convergerán diferentes visio-
nes, pero con un mismo fin, que es 
contribuir a la protección de nuestro 
legado biocultural en el largo plazo”. 

“El Consejo Consultivo Mixto es 
un reflejo de nuestra firme creencia 
en la importancia de involucrar a la 
sociedad en cada paso del proceso”, 
explicó el doctor Cristóbal Pizarro, 

Representantes de la comunidad universitaria y civil integran la instancia que es 
parte del Modelo de Gobernanza de la iniciativa que trabaja para resguardar al 
remanente de bosque nativo que está en el terreno que rodea al campus central.

rante varios años en miras a que toda 
la sociedad colabore en recuperar, 
proteger y preservar para la posteri-
dad a ecosistemas nativos que el doc-
tor Echeverría definió como únicos y 
están en cerros y quebradas que ro-
dean al campus central de la casa de 
estudios. 

Son más de 180 hectáreas que la 
UdeC otorgó al proyecto para traba-
jar en uno de los últimos remanentes 
de bosques caducifolios de Concep-
ción. Investigaciones de campo han 
identificado más de 100 especies na-
tivas de flora, fauna y hongos en el te-
rritorio, muchas  en estado de ame-
naza a su conservación. 

FOTO: CAMPUS NATURALEZA UDEC

subdirector del proyecto.  
Y puntualizó que  “durante el dise-

ño y desarrollo del Plan Maestro, el 
Consejo Consultivo Mixto se com-
pone de manera inclusiva y diversa. 
Cuenta con dos representantes de la 
comunidad interna y tres represen-
tantes para cada uno de los sectores: 
social-comunitario, político-público, 
productivo y cultural/comunidad 
educativa. Esto asegura una amplia 
gama de perspectivas, que enriquece-
rán las decisiones tomadas en torno 
al proyecto”. 

Sebastián Parra Cabrera, director 
de la Corporación Cultural Actos Si-
nestésicos, subrayó que “definitiva-
mente es un avance lo que está ocu-
rriendo, ha sido esperanzador haber 
formado parte de esta reunión inicial, 

en donde se conoce a la gente con la 
que se apoyará al proyecto desde lo 
que hacemos en nuestras particula-
ridades”. 

Desde allí afirmó que los distintos 
conocimientos vienen “a unirse para 
plantear soluciones a un problema, 
que es un bosque no considerado, un 
bosque que actualmente está interve-
nido. Entonces es necesario y urgen-
te actuar, y la universidad ha asumi-
do el rol responsable de unificar final-
mente esta perspectiva, para plantear 
una solución multifacética a un pro-
blema que es multifacético”. 
 
El proyecto 

El Campus Naturaleza se presentó 
en mayo y ejecutará diversidad de 
acciones a través de cinco ejes y du-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

CAMPUS NATURALEZA 
se ejecuta dentro del 

territorio de dos predios 
que posee la UdeC 

alrededor del campus 
central en Concepción.
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CONVOCATORIA CON CASI TRES DÉCADAS DE TRAYECTORIA ESTÁ ABIERTA HASTA EL 26 DE SEPTIEMBRE 

Crear consciencia, brindar solu-
ciones a problemas locales e impul-
sar una acción ciudadana concreta 
para aportar en el cuidado de la tan 
vital como vulnerable naturaleza 
es la valiosa oportunidad que ofre-
ce el Fondo de Protección Ambien-
tal (FPA), que hasta el 26 de sep-
tiembre tiene abierta su convocato-
ria para postular iniciativas que 
pueden traducirse en tremendos 
impactos socioambientales.  

Una larga trayectoria avala la tras-
cendencia del FPA, concurso que 
administra el Ministerio del Medio 
Ambiente (MMA) y lanzó su vigési-
mo séptima versión en miras a su-
mar nuevos proyectos liderados  
desde la propia comunidad. 

 
Educar para actuar 

“El FPA es uno de los fondos más 
antiguos en torno a la gestión am-
biental que ha apoyado a diversas 
organizaciones ambientales, comu-
nitaria, vecinales y establecimientos 
educacionales que buscan promo-
ver iniciativas con un objetivo am-
biental”, relevó el seremi de MMA de 
Biobío, Óscar Reicher. 

Y recordó que nació junto con la 
primera institucionalidad ambien-
tal de Chile, al crearse a partir de la 
Ley sobre Bases Generales del Me-
dio Ambiente y operó como tal en 
1998 por primera vez. Por tanto, “es 
el primer fondo concursable de ca-
rácter nacional con que cuenta el 
Estado para apoyar iniciativas am-
bientales, jugando un rol clave en la 
realización de proyectos destina-
dos a sensibilizar a la ciudadanía so-
bre la importancia de cuidar el me-
dio ambiente”, sostuvo. 

Es que hay tres líneas de financia-
miento, todas en miras a la susten-
tabilidad y con la educación am-
biental de pilar, siendo la entidad 
que reciba la adjudicación la que 
aborde esta área para construir una 
cultura ambiental y beneficiar a la 
comunidad en que está inserta.  

Concurso público promueve la 
educación para fortalecer la 
acción ambiental ciudadana

El Fondo de Protección Ambiental  invita a diversos organismos sociales locales a 
postular iniciativas que avancen en materia de sustentabilidad del entorno e 
impacten en beneficio de las comunidades y las inspiren a cuidar la naturaleza.

“El desafío es contribuir a generar 
una cultura de sustentabilidad. Esto 
significa llegar a familias, organiza-
ciones sociales funcionales y terri-
toriales, o comunidades educati-
vas, entre otros, que requieren acce-
der a mejores niveles de calidad de 
vida. Esto implica que dichas orga-
nizaciones puedan implementar en 
autonomía los proyectos que res-
ponden a las necesidades ambien-
tales y territoriales en donde viven”, 
manifestó el seremi Óscar Reicher. 

De cara a ese horizonte,  aseguró 
que “la educación ambiental es un 
instrumento de gestión ambiental 
que nos permitirá avanzar de una 
manera más sólida a una manera 
más sustentable de desarrollar 
nuestra vida individual y colecti-
va”. Por eso, añadió, esta acción es 
requisito del FPA y permea a los di-
versos instrumentos del MMA.  

 
Impacto local 

Desde 1998 el FPA ha invertido 

más de $20 mil millones en casi 
3.770 proyectos en Chile. En la Re-
gión del Biobío se han adjudicado 
cerca de 288 por más de $1.800 mi-
llones. “Según estudios, el FPA es el 
fondo al que más iniciativas vincu-
ladas con la ecología se financian en 
el país”, afirmó Óscar Reicher, “ha 
permitido descentralizar las inicia-
tivas ambientales de la ciudadanía 
con financiamiento del Estado”.  

Para abordar el impacto local del 
FPA destacó a proyectos en ejecu-
ción, como uno para controlar el 
efecto sobre el patrimonio natural 
que tengan las tortugas de orejas ro-
jas en Brisas del Sol de Talcahuano, 
a cargo de la Agrupación Ecológica 
Canal Ifarle. En Coronel, el Comité 
de Defensa Ambiental Social y Cul-
tural Adalikan trabaja el manejo 
comunitario de residuos orgánicos. 
En Tirúa hay dos iniciativas en tor-
no a la energía, lideradas  por la Co-
munidad Indígena Antonio Paillao 
y la Comunidad Indígena Mapuche 
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Manuel Collio Paillao Del Sector 
Rural De La Comuna de Tirúa. 

 
Convocatoria 

El XXVII del Concurso del FPA fi-
nanciará con hasta $6 millones cada 
iniciativa, que pueden abordar ma-
terias como eficiencia hídrica o 
energética, cambio climático y des-
contaminación, economía circular, 
gestión de residuos, y valoración y 
conservación de la biodiversidad. 

Hay tres líneas. Una es para pro-
yectos ciudadanos que pueden pre-
sentar organismos como juntas ve-
cinales, centros culturales o asocia-
ciones gremiales. Las otras se 
dirigen a centros de padres y apode-
rados, y a comunidades y agrupa-
ciones indígenas. 

En fondos.mma.gob.cl/ se dispo-
ne información de la convocatoria 
y su inscripción.

Natalia Quiero Sanz 
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EN TALCHUANO se ejecuta un proyecto 
FPA  que busca educar para controlar 

impacto de especies exóticas invasoras 
de tortugas. 

“El FPA juega un rol clave en la 
realización de proyectos 
destinados a sensibilizar a la 
ciudadanía sobre la importancia 
de cuidar el medio ambiente”.
Óscar Reicher, seremi de MMA en Biobío

FRASE
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47,7% fue la Tasa de Participación Laboral de la Mujer 
en la Región del Biobío en el trimestre anterior 
febrero-marzo-abril de 2023.  

Biobío: ocupadas de más de 55 
años de edad crecen en 11,5%

DESTACA EL SECTOR SERVICIOS

De acuerdo a las cifras laborales 
de la Región del Biobío publicadas 
por el Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE) en relación a las per-
sonas ocupadas según el tramo 
etario y sexo, la principal inciden-
cia en las mujeres se observó en el 
tramo 55 y más años, con un au-
mento de 11,5% (incidencia 2,1 
puntos porcentuales). 

Esto puede verse como algo po-
sitivo en un contexto de participa-
ción laboral femenina que tras la 
pandemia bajó de manera signi-
ficativa (a un 35% aproximada-
mente) y que ha tenido una ten-
dencia a la recuperación en la 
zona a niveles previos a los efec-
tos del Covid 19. 

Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo y Previsión Social dijo 
que lo anterior se explica princi-
palmente “porque las mujeres de 
55 años ya han concluido su eta-
pa de primeras cuidadoras, por 
tanto, mejoran sus condiciones 
familiares como para salir del ho-
gar en busca de trabajo y mante-
nerse en ellos”. 

“Muchas de ellas ingresan en el 
mundo del trabajo informal por di-
versas razones, entre ellas, porque 
disponen de más tiempo para dis-
tribuirlo entre el trabajo y labores 
del hogar, (venta de productos de 
alimentos o reventa de otros pro-
ductos). En el caso de asalariadas 
formales se explica este aumento 
por su incorporación en la admi-
nistración pública o prestación de 
servicios”, agregó la seremi.  

En cuanto a los apoyos gestiona-
dos a través del Ministerio del Tra-
bajo en la zona, Sandra Quintana 
resaltó que “hay sectores laborales 
que por años han estado marcados 
por la presencia masculina, tales 
como la construcción, manejo de 
maquinaria pesada, entre otras. Es 
por eso, que a través del Sence se 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Esto según las cifras laborales publicadas por el INE. Además, la participación de la 
mujer  llegó a un 45,6% en agosto en toda la Región. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Variación a 12 meses de personas ocupadas, según incidencia por
tramo de edad, total región

Evolución de la tasa de participación, según sexo, total región
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han impartido distintos cursos de 
capacitación en estas áreas, con el 
fin de nivelar la presencia de ambos 
géneros y a su vez, abrir otros cam-
pos para las mujeres, brindando 
así más puestos de empleo. En 
nuestra región, son cada vez más 
las mujeres que se animan a apren-
der a fabricar muebles, conducir 
maquinaria pesada y adquirir co-
nocimientos en la construcción. 
Esto les permite obtener también 
mejores remuneraciones”. 

 
Tasa  de participación laboral  

Por su parte, el Dr. Luis Méndez, 
director del Observatorio Laboral 
Sence Biobío y académico de la 
Universidad del Bío-Bío (UBB), afir-
mó que la tasa de participación la-
boral de las mujeres de la zona, en 
general, es baja comparada con 
otras regiones. 

Recordó que la participación la-
boral de la mujer “en el trimestre fe-
brero-marzo-abril de 2023 fue de 
47,7% mientras que en regiones 
como Antofagasta llegó a 53,8% y 
Magallanes, a 59,8%. Y en el mismo 
trimestre, pero del año 2021, tuvi-
mos una tasa de 38,3%”.  

En el boletín Termómetro Labo-
ral de agosto de 2023 del Observa-
torio Laboral Sence Biobío, se pu-
blicó que, en el caso de las mujeres 
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En sentido, Pilar Varela, presi-
denta de Protur Biobío-Ñuble, gre-
mio del sector turismo, respecto 
de las oportunidades de participa-
ción laboral femenina que ofrece el 
turismo regional dijo que “es un 
área que tiene una participación fe-
menina muy importante (…) tiene 
relación con las labores de restau-
ración, alojamiento, atención 
clientes, turismo aventura. En car-
gos ejecutivos y de dirección falta 
avanzar”.  

 
Aporte a la economía 

Según estimaciones publicadas 
por ONU Mujeres, el Producto In-
terno Bruto (PIB) mundial anual, 
sería 26%  más alto en 2025 si las 
mujeres participaran en la econo-
mía en la misma proporción que 
los hombres. 

En el caso de Chile, durante un 
día de semana las mujeres partici-
pan 95,5% en el trabajo no remune-
rado, destinando a ello 6,07 horas 
en promedio, mientras que los 
hombres  participan en 87,2% y 
destinan sólo 2,74 horas en pro-
medio (Cámara de Diputados, 
2021) de acuerdo a lo publicado 
por el Observatorio Laboral Me-
tropolitana Sence. 

tasa de participación femenina, el 
académico de la UBB expresó que 
“una vez que termine de recuperar-
se el umbral histórico, no va a se-
guir creciendo mucho más porque 
existe un problema estructural que 
afecta mucho a las mujeres debido 
a que no cuentan con redes para in-
corporarse a fuentes de trabajo y 
son quienes mayormente cuidan a 
los niños y adultos mayores y gene-
ralmente se postergan y no entran 
al mercado laboral porque deben 
hacerse cargo de esas labores que 
no remuneradas”.  

 
Pacto Fiscal 

En la visión del Dr. Luis Méndez, 
el Pacto Fiscal se hace cargo en al-
guna medida de lo que llamó “Eco-
nomía de los cuidados” de forma 
tal que “dentro del Pacto Fiscal que 
propone el Ministro Mario Marcel 
se busca incorporar el tema de los 
cuidados de manera que pueda 
transferirse algún tipo de remune-
ración a las mujeres que tienen la-
bores de cuidado de otras personas 
como postrados y discapacitados”. 

En relación a los sectores econó-
micos regionales que concentran 
mayor ocupación de mujeres, Mén-
dez sostuvo que muchas se en-
cuentran en el área de servicios so-
ciales y personales, junto con el 
comercio. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

este indicador (participación la-
boral de la mujer) solo llegó a un 
45,6% (324.593) con un crecimien-
to en 12 meses de 0,8 puntos por-
centuales, equivalentes a 8.137 per-
sonas nuevas. Dicha tasa manifies-
ta un aumento respecto al mismo 
trimestre en los últimos tres años, 
sobre todo en el caso de las muje-
res comparando con 2021,  se indi-
có en el documento. En países 
OCDE la tasa llega a un 70% en 
promedio. 

“Esto(participación laboral de 
la mujer) debe ser un tema de preo-
cupación, pues una baja tasa de 
participación significa que un gru-
po importante de personas con ni-
veles de escolaridad similares a los 
de los hombres no está formando 
parte de la fuerza de trabajo y ello 
implica capital humano que no 
está siendo aprovechado”, enfatizó 
el director del Observatorio Labo-
ral Sence Biobío.  

A su vez, explicó que “las muje-
res fueron muy comprometidas en 
el periodo de la pandemia donde la 
tasa de participación cayó  mucho 
a casi un 35% cuando histórica-
mente esta cifra ha sido de alrede-
dor de un 45% en Biobío y en los úl-
timos meses se ha venido recupe-
rando bastante tendiendo a los 
números previos de la pandemia”. 

Respecto a las proyecciones de la 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

En el marco del programa “Go-
bernanza de Cuencas Agroforesta-
les,“ el Instituto Forestal, INFOR, 
dependiente del Ministerio de 
Agricultura, llevó a cabo su cuarto 
taller, con el apoyo de la Universi-
dad de Concepción, en el Museo 
Mapuche de la comuna de Cañete. 

El evento reunió a una varie-
dad de actores, incluyendo repre-
sentantes del sector público-pri-
vado, municipios y ONGs locales, 
así como la comunidad, para ex-
plorar la importancia del ciclo del 
agua y su gestión en cuencas.  

El coordinador del proyecto e 
investigador del INFOR, Víctor 
Vargas, enfatizó la relevancia de 
estos talleres, que se han desa-
rrollado desde el año 2022 en co-
laboración con actores locales y 
municipios. Vargas afirmó: “espe-
ramos firmar en enero del próxi-
mo año el Plan de Gobernanza 
consensuado con los actores te-
rritoriales, para de esta forma im-
plementar acciones a partir de 
marzo de 2024. Quiero destacar la 
participación y colaboración de 
todos quienes se han involucrado 
con esta relevante temática”.  

El investigador Antonio Lara, 
miembro del Centro de Ciencia 
del Clima y la Resiliencia (CR)2 y 
FORECOS, presentó sus perspec-
tivas sobre las complejidades y 
desafíos de la gestión de cuencas 

Analizaron gobernanza de 
las cuencas agroforestales

agroforestales, enriqueciendo la 
discusión. Representantes de la 
empresa ARAUCO también com-
partieron experiencias prácticas 
y aplicadas de gestión hídrica con 
comunidades locales.  

Karina Luengo, gerenta de la 
sede Biobío de INFOR, resaltó la 
participación de las comunida-
des mapuches en la jornada: 
“Ellos tienen un vínculo profundo 
con el territorio, y en el agua resal-
tan su importancia crucial en esta 
discusión. Las organizaciones lo-
cales ambientales, con sus voces 
comprometidas, demostraron 
una vez más su papel vital en la 
promoción de la sostenibilidad y 
la protección del entorno.” 

 FOTO: INFOR

2022
Fue el año en que comenzaron a desa-
rrollarse los talleres en colaboración 
con actores locales.

2024
se espera implementar el Plan de 
Gobernanza consensuado con los 
actores territoriales y las acciones. 
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JORNADA DE CAPACITACIÓN PARA LA CONVOCATORIA 2024 
DE LA CASA DEL ARTE UDEC

Inscripciones al correo pinacoteca@udec.cl

Miércoles 13 
de septiembre
17:00 horas
Plataforma Zoom

EXPONEN
Samuel Quiroga Soto / Curador Pinacoteca UdeC
Valentina Molina Alarcón / Coordinadora de Exposiciones Temporales

Azul: un color para la obsolescencia
Marcela Moncada y Constanza Urrutia
/ Sala CAP

Exalumnas y alumnos, 50 años DAP UdeC
Departamento de Artes Plásticas UdeC

S A L A S  A B I E R T A S  EN MUSEO CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO

INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN “50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO DEL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973”

50 años Departamento de 
Artes Plásticas UdeC
/ Sala Marta Colvin y sala Julio Escámez

Roser Bru De Norte a Sur
Fundación Roser Bru
/ Sala 3

Galería Sala David Stitchkin UdeC

El próximo 7 de septiembre se realizará la inauguración de la exposición 
"50 años del golpe de Estado: 1973-2023", a las 18 horas en la Casa del Arte 
UdeC. Esta muestra se enmarca en las actividades conmemorativas que 
la Universidad de Concepción realiza en sus tres campus a propósito de 
tan significativa fecha. 

El conjunto de expresiones dispuestas en esta sala tiene la intención de dar 
cuenta de las resistencias surgidas en distintos territorios ante las siste-
máticas violaciones de los Derechos Humanos cometidas por agentes del 
Estado chileno. Desde diversos ámbitos, tales como las artes, el periodis-
mo, la historia, la memoria y los archivos, esta exposición es un acto de 
conmemoración que quiere recordar a las y los compatriotas que murie-
ron o que sufrieron por causa de la violencia de Estado.

El cadáver político asiste a 
su entierro acompañado de 
altos dignatarios, 
Valentina Cruz

Restos, 
Eugenio Dittborn
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“Quedé 
realmente 
impactada 
con ser parte 
de este evento”

BETH CARMONA 

Si bien hace menos de una sema-
na que bajó la cortina la segunda 
versión del Festival de Cine del Mar 
- Puerto de Ideas Biobío 2023, el cual-
se desarrolló en el Centro Cultural 
Teatro Dante en Talcahuano, aún 
quedan las sensaciones y la emo-
ción de haber sido testigos de un 
certamen fílmico de alta calidad. 

Así lo dejó de manifiesto Beth Car-
mona,  productora brasileña, espe-
cialista en contenidos audiovisuales 
culturales para público infantil y que 
fue parte del jurado de dicho even-
to cinematrográfico. “Fue todo muy 
interesante, no sólo por ser parte 
del jurado e intercambiar ideas y ex-
periencias con personas de diferen-
tes procedencias y tipos de trabajos, 
sino por el hecho de ser parte de 
este gran evento -Puerto de Ideas-, ya 
que quedé realmente impactada”, 
señaló. 

Dicha impresión se debió a lo mul-
tidisicplinario del evento, o sea, más 
allá de sólo incluir el aspecto audio-

FOTO: PUERTO IDEAS

La experta en 
contenido 
audiovisual 
infantil y 
productora 
brasileña, fue parte 
del jurado del 2° 
Festival de Cine del 
Mar realizado en el 
contexto del 
evento Puerto de 
Ideas Biobío 2023.

mos como individuos con la natura-
leza, la productora manifestó que 
“es algo importantísimo, estamos en 
un momento en que en el mundo en 
que se necesita muchísimo hablar de 
estos temas de los océanos y los ma-
res, y cuánto de lo que ocurre con los 
animales que viven en ellos puede 
afectar a la humanidad es impresio-
nante. Muchas de las historias que 
apreciamos estaban desarrolladas  
a partir de un punto de vista huma-
no, en términos de cómo  dentro del 
ecosistema, tiene responsabilidad e 
importancia”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Hace un par de semanas se estre-
nó en Sala 100 de Artistas del Ace-
ro la primera temporada de “Char/ 
Ave de Corral”, monólogo de la com-
pañía y plataforma digital L’ Aristo-
tellia Chilensis.  

Aplaudidas funciones que se exten-
dieron al Teatro Bandera Negra (Tuca-
pel 1502) siendo hoy a las 20.00 horas 
una de ellas. 

El montaje aborda el relato de un 
personaje que es referente común para 
Chile. El Cóndor, el mítico, el emblema. 
“Sin embargo, en Char/ Ave de Corral, 

“Char” se presenta en Teatro Bandera Negra
fue?”, señala Cristóbal Troncoso, di-
rector y actor de “Char”. 

Así, este trabajo coordinado por su 
productora, Evelyn Martínez, ha dado 
una importante sinergia de talentos. 
“Desde el escenario la música y el tex-
to van creando una dramaturgia sono-
ra que va dialogando a través de preci-
siones en vivo que ayudan a la hora de 
armonizar los diferentes elementos de 
la puesta en escena”, señaló el director. 

La próxima semana se proyectan 
nuevas funciones en este mismo es-
pacio ubicado en Tucapel 152.

FOTO: CEDIDA CHAR

EL MONÓLOGO fue 
estrenado hace poco 
en Artistas del Acero.

este cóndor se nos presenta trastoca-
do, en cautiverio. Hay preguntas que el 
protagonista busca resolver como por 
ejemplo ¿por qué llegué aquí? ¿cómo 

OPINIONES
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POSTERIOR A SU VENIDA a la zona, la 
productora brasileña participó de un festival en la 

ciudad de Valparaíso.

visual, se abordaron temáticas diver-
sas. “Propuestas escénicas, charlas 
de científicos, escritores, activida-
des mezcladas con arte, música, 
como arte y ciencia, muy interesan-
te”, dijo. 

En cuanto a la competencia en sí, 
el ganador fue el documental “Son of 
the ice”, del colombiano Oscar Darío 
Jiménez; mención honrosa de mejor 
cinematografía en la categoría largos 
a “The Great Scallop’s Odyssey”, di-
rigida por Laurence Monroe; y en la 
categoría cortos a “Marzo el marero” 
del director Pedro Larredonda. Car-
mona expresó que “los fims, tanto 
los cortos como los largos, eran bas-
tante distintos entre sí , unos abor-

daban de manera más directa la te-
mática del mar, otros lo hacían por 
estar en relación con ello. Por esto, 
tuvimos un debate muy rico para 
no sólo entender las temáticas y 
cómo estaban logradas en su abor-
daje, sino también los personajes y 
la técnica documental, las narrativas 
y todo aquello”, comentó. 

A lo que recalcó que “finalmente   
fue una rica conversación y decisión 
entre los integrantes del jurado, lle-
gamos a un consenso entre todos 
los interesantes trabajos que pudi-
mos visionar”. 

Sobre la temática general que in-
volucró el festival, y que puso énfa-
sis en el mar y la relación que tene-

Finalmente el documental 
“Son of the ice”, del 
colombiano Óscar Darío 
Jiménez, se coronó ganador 
del 2° Festival de Cine del Mar.

Esta era la primera vez que 
la productora venía a 
Concepción y sus comunas 
aledañas, quedando 
gratamente sorprendida.

Enla instancia también 
se dio un pequeño 
espacio para exhibir 
una serie de cortos 
infantiles.

Este monólogo es parte de la 
“Trilogía Animal”, la cual 
incluirá las obras “La curva” 
y “Tres”.

Parte de una 
trilogía
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Nueva 
configuración

Rockola: la fiesta, a realizarse el 
próximo 15 de octubre en SurActi-
vo, tendrá como número central a 
la banda danesa Aqua. 

La agrupación danesa de 4 inte-
grantes, que alcanzó fama mun-
dial con su único y mayor éxito en 
1997, “Barbie Girl” llegará a Con-
cepción para vivir un nostálgico 
show junto a sus fanáticos pen-
quistas. Esta pegadiza melodía al-
canzó el número 1 en varios países 

Banda Aqua protagonizará Rockola: la fiesta
del US Billboard Hot 100. 

Fuera de estos invitados de lujo, 
los encargados de traer la nostalgia 
noventera y de los años 2000 son los 
experimentados Dj y animadores, 
DJ Black(Eduardo Vidal) y DJ Citro-
la (Oscar Robertz) con más de 23 
años de experiencia. 

Las entradas se encuentran a la 
venta en Passline.cl con valores que 
van desde los $22.500 (preventa 2) 
a los $39.500 (VIP).

FOTO: REEF

europeos, por no hablar de que lle-
gó a posicionarse en el número 7 

INSTANCIA FÍLMICA ARRANCARÁ ESTE LUNES 4 DE SEPTIEMBRE

En línea con la conmemoración 
de los 50 años del Golpe Militar, que 
arrancó esta semana con el con-
cierto “Cantata por los Derechos 
Humanos” interpretado por los con-
juntos artísticos de la UdeC, la casa 
de estudios superiores desplegará 
un interesante y gratuito ciclo de 
cine. En detalle, se trata de tres lar-
gometrajes que se proyectarán este 
4, 9 y 14 de septiembre en el Teatro 
UdeC. Espacio fílmico que es posi-
ble gracias a la alianza entre la UdeC 
y la Cineteca Nacional de Chile. 

“Como universidad hemos busca-
do generar diversos espacios de re-
flexión en esta conmemoración de 
los 50 años del Golpe de Estado, a 
través de diferentes expresiones ar-
tísticas, que lleven a la comunidad 
a conocer más de la historia. Por 
ello, consideramos importante con-
tar con un ciclo de cine que refleje 
la visión de los creadores, a través de 
la gran pantalla”, dijo Moira Delano, 
directora de Relaciones Institucio-
nales UdeC. 

Así el ciclo comenzará este lunes 
a las 19.00 horas con la película 
“Cien niños esperando un tren” 
(1988), del director Ignacio Agüero, 
la cual relata la historia de la profe-
sora Alicia Vega, quien realiza un ta-
ller de cine para niños, durante la 
décadas de los ochentas, en un Chi-
le marcado por la dictadura cívico-
militar. Los pequeños y pequeñas vi-
ven una experiencia inolvidable, 
donde construyen los elementos 
que llevaron a la invención del sép-
timo arte. 

Luego, el sábado 9 de septiem-
bre a las 17:00 horas se proyectará 
“Calle Santa Fe” (2007) de la direc-
tora Carmen Castillo. Esta película 
cuenta lo vivido por Carmen Casti-
llo y Miguel Enríquez, líder del MIR, 
quien muere en combate. Calle San-
ta Fe es el viaje que emprende esta 
mujer por su historia, la de Chile y 
de la agrupación. 

Finalmente, el ciclo bajará el telón 
el jueves 14 de septiembre a las 19:00 
horas  con “Fragmentos de un dia-
rio inacabado” (1983), de la realiza-
dora Angelina Vásquez. Esta pro-
ducción explora las vivencias de la 

 FOTOS: CEDIDAS CORCUDEC

El ciclo de cine, que es posible gracias a la alianza entre la UdeC - a través de 
Corcudec- y la Cineteca Nacional de Chile, contempla las películas “Cien niños 
esperando un tren”, “Calle Santa Fe” y “Fragmentos de un diario inacabado”. 
Films cuyas funciones son con entrada liberada. 

mó que estas instancias de 
colaboración, sobre todo con orga-
nizaciones regionales, extienden su 
radio de difusión. “Creo que, en este 
contexto muy importante revisitar 
o enfrentarnos a estas películas, nos 
empuja a dialogar, generar comuni-
dad, y pensar, no sólo históricamen-
te, sino que desde el presente”. 

Además, hizo hincapié en la rele-
vancia de la colaboración con una 
universidad tan significativa en la 
historia del país, “donde se generó 
un pensamiento y movimiento fuer-
te durante la Unidad Popular y pos-
terior dictadura”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Teatro UdeC proyectará cintas 
en conmemoración de los 50 
años del Golpe Militar

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“CIEN NIÑOS ESPERANDO 
UN TREN” dará este 4 de 
septiembre el vamos  al ciclo, 
mientras que “Calle Santa Fe” 
( foto derecha) se exhibirá el 9 
de septiembre.

LOS DANESES de Aqua es la primera banda confirmada a esta gran 
fiesta que arrancará a las 17.00 horas el 15 de octubre en SurActivo.

Desde el 2016, los daneses de 
Aqua quedan como trío 
emprendiendo el 2022 una 
gira mundial que los traerá 
por primera vez a Concepción.

titución que conserva, rescata y di-
funde el patrimonio audiovisual de 
Chile. Esta entidad compartió par-
te de su material con la UdeC y Cor-
cudec, ante lo cual Marcelo Mora-
les, director de la organización, afir-

directora quien busca regresar de su 
exilio, en la década de los 80, de for-
ma semi clandestina, pero fue des-
cubierta por los servicios de inteli-
gencia. 

La Cineteca Nacional es una ins-
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Por una “lesión” en el 
último duelo ante Unión 
Española, el volante, hoy 
en Estudiantes, no jugó.

Segundo duelo 
sin Altamirano

Un jugador Sub 21 que hasta 
ahora no ha sido tomado en 
cuenta por el DT, podría ver 
minutos ante Limache.

Posibles novedad 
en la citación

Tiene la gran opción de 
quedar a sólo 4 puntos 
del líder Cobresal  

Vuelve a la cancha tras 21 días 
de receso en este interrumpido 
torneo. Huachipato enfrenta a un 
complicado Curicó Unido con un 
sólo objetivo: “seguir en la pelea 
por el título hasta el último día”, 
según afirmó Felipe Loyola. Una 
ambiciosa postura que contrasta 
con la mesura del DT acerero, 
quien se aferra al “paso a paso”. 

En el papel, un compromiso 
atractivo tomando en cuenta que 
ambos equipos se juegan mucho. 
Huachipato, en caso de ganar, 
quedará a sólo 4 puntos del líder 
Cobresal, que a mitad de semana 
sufrió un tropiezo empatando con 
Everton, estrechando la parte alta 
de la tabla. Una oportunidad in-
mejorable para el acero, que ha te-
nido una segunda rueda muy irre-
gular, con bajos rendimientos in-
dividuales y por ende colectivos.  

Al frente, un Curicó Unido muy 
complicado. Los albirrojos suman 
cuatro partidos sin ganar, en los 

que cosecharon 2 unidades de 12 
posibles. Exclusivamente por una 
diferencia de 3 goles, el equipo 
del Maule no se ubica en zona de 
descenso, ya que comparte los 
mismos puntos (21) que Copiapó, 
equipo que ganó 5 de los últimos 
9 puntos que jugó.     

El historial entre Huachipato y 
Curicó es favorable al equipo que 
hoy dirige Juan José Ribera. Los   
albirrojos suman 7 victorias ante 
6 festejos del acero, igualando los 
3 compromisos restantes. 

El duelo será dirigido por Juan 
Sepúlveda.

IGNACIO PINILLA:

Gran respeto por el rival, pero sin 
miedo y con personalidad. Así ven 
en Deportes Concepción lo que este 
domingo vivirán ante Limache. Los 
lilas jugarán ante el mejor equipo 
del torneo y, sin ir más lejos, de toda 
la historia de Segunda División.  

Pero no se achican, tomando en 
cuenta que están en una racha que 
les devolvió la confianza y el fútbol 
que extraviaron durante la primera 
rueda. “El grupo cambió la actitud 
y se ha subido el nivel. Eso es lo que 
se ha visto reflejado en cancha. El 
DT me ha dado gran confianza. Se 
nota en cada compañero y por lo 
mismo no sería sorpresa que nos 
quedáramos con los 3 puntos el fin 
de semana. Miramos con respeto a 
Limache y no sólo a ellos, sino que 
a cada rival. Nos paramos a jugar de 
igual a igual con quien sea”, expuso 
el delantero Ignacio Pinilla.   

En esa línea, el atacante que suma  
4 goles, siendo el segundo artillero 
del equipo en la campaña, agregó 
que “cada rival te dificulta, aunque 
hemos sabido sobrellevar cada uno 
de los encuentros quedándonos con 
los 3 puntos. No vamos a dejar que 
Limache venga a dar la vuelta en 
nuestra cancha. Por eso haremos un 
partido bien aplicado y de la misma 
manera en que venimos. Se siente 
en el grupo esa energía de salir a 
cada partido con positivismo, por 
ganar. Se está disfrutando del buen 
fútbol y estamos contentos. La idea 
es seguir de la misma manera”. 

 
De alto vuelo 

Considerando exclusivamente 
la segunda rueda, este domingo 

“No vamos  
a dejar que 
Limache dé  
la vuelta acá”  
El delantero de Deportes Concepción 
aseguró muy motivado que “no sería 
sorpresa que ganáramos los 3 puntos”.  

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

en el Ester Roa se enfrentarán los 
dos mejores de la segunda rueda. 
En el caso del puntero Limache, 
suman 6 triunfos y 1 empate, mien-
tras que Concepción registra 6 vic-
torias y 1 derrota.    

Así, los “tomateros” registran 19 
puntos en el segundo semestre, 
ante un elenco lila que suma 18. Ci-
fras, a todas luces, espectaculares 
para un elenco morado que hasta 
hace uno o dos meses parecía con-
denado al descenso.  

Por ahora, el “León” no tendría 
grandes cambios en su oncena.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes

Huachipato

Curicó Unido

Castellón

Gazzolo

DT: F. Solís

DT: G. Álvarez

Cerda

Sepúlveda

Castro

Henríquez

Merlo

Magnín

Ramírez

Montes

Coelho

Nadruz

Cahais

Rodríguez

Guaiquil

J. Martínez

Zavala

Cabrera

Loyola

C. Martínez

Barríos

Fiamengo

Ignacio Pinilla es el 
segundo goleador 
lila del torneo: suma 
4 tantos, los mismos 
que Vargas y uno 
menos que Torres. 

Deportes 
Concepción no 
registra triunfos 
sobre Limache 
desde su vuelta al 
profesionalismo.
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Finalizado el nacional 
federado de La Serena, se 
decidirá el equipo que irá a 
Santiago 2023.

Todo se decide 
tras el torneo

Las anfitrionas del Club 
Ankalef lograron 27 preseas 
en la fecha pasada de la liga 
realizada en La Pintana.

Precedidas de un 
gran desempeño

Aldair Castro lo hizo de 
nuevo y rompió récords 
nacionales en La Serena 

Otra brillante actuación en el 
circuito chileno de halterofilia 
cumplió el deportista local, Al-
dair Castro, quien se colgó tres 
medallas de oro en el Campeona-
to Nacional Federado de Levanta-
miento de Pesas, que se está rea-
lizando en la ciudad de La Serena. 

El oriundo de Hualpén y alum-
no de Ingeniería Civil Industrial 
de la UBB, se impuso en la división 
de los 67 kilos de peso corporal, 
obteniendo la presea dorada en 
Arranque, con 116 kilos, en el En-
vión (145 kilos) y en el Total Olím-
pico, con una sumatoria de 261 ki-
los. Marcas que además le permi-
tieron romper el récord chileno de 
la categoría en las tres pruebas. 

De esta manera, el joven pesis-
ta confirmó su estelar momento, 
que lo tiene en la elite de la disci-
plina en el país. Sin ir más lejos, en 
junio logró la mejor marca técni-
ca en el nacional universitario  
mientras que,  hace algunas se-
manas, se quedó con el subtítulo 
juvenil del Campeonato Sudame-
ricano de Guayaquil, evento clasi-
ficatorio a los Juegos Panameri-
canos de Santiago 2023. De ahí 
que su nombre sume favoritismo 
para hacerse con una de las plazas 
en la selección chilena que dispu-
tará el certamen continental. 

 
Todo en la tarima 

Satisfecho con su actuación 
FOTO: FACEBOOK FECHIPE

quedó Aldair Castro, sobre todo 
porque lo acerca aun más a su 
gran objetivo de disputar los Jue-
gos Panamericanos. 

“Fue una gran competencia,  
deportistas de muy buen nivel 
que te impulsan a querer dar lo 
mejor de ti en la tarima. Fue un 
duro trabajo tener que dar el 
peso, es más difícil cuando es 
hacía abajo, cada gramo cuenta, 
requiere de una fuerza mental y 
de voluntad significativa, pero 
cuando se quiere se puede y lo hi-
cimos de la mejor manera para 
que no afectara en mi rendi-
miento”, sostuvo. 

“Estoy muy feliz por lograr mis 
objetivos, este campeonato tiene 
un gran significado para mi carre-
ra deportiva ya que decide el equi-
po que representará a Chile en 
los  panamericanos. Por eso fue 
muy importante tener una gran 
competencia para ser elegible. So-
mos una carta, pero hasta que no 
pasen todas las categorías, nada 
está decidido”, sentenció.

LIGA NACIONAL DE PATINAJE ARTÍSTICO

Este fin de semana la Región será epi-
centro del patinaje artístico chileno, 
con lo que será la tercera fecha del gru-
po A de la Liga Nacional.  El gimnasio del 
Colegio Villa Independencia, en Dena-
vi Sur, Talcahuano, recibirá el certamen 
que congregará a más de 150 deportis-
tas pertenecientes a 15 clubes del país. 

 La instancia es organizada por Liga 
Nacional de Patinaje Artístico Nello 
Magnolfi, y tendrá como anfitrión al 
Club Ankalef, con la presencia confir-
mada de importantes instituciones 
como la Universidad de Chile, Usach, 
Estadio Español y Copiapó, entre 
otras. En tanto que, en representa-
ción de la comuna chorera, dirá pre-
sente el CD Huachipato además del 
anfitrión Ankalef, que dispondrá de un 
total de 16 deportistas en el escenario. 

 
Marcado esfuerzo 

 Tras la inauguración realizada el 
viernes, este sábado se dará comien-
zo a la competencia a partir de las 
8:30 horas, en una jornada que se ex-
tenderá hasta las 22:00 horas, para 
luego dar paso a la jornada del domin-
go, cuando se cerrará la competencia 
a eso de las 16:00 horas. 

 El certamen comprenderá las mo-
dalidades Libre, Free Dance, Danza y 
Figura, dividiéndose en grupos. Es así 
como el Grupo A estará integrado 
por exponentes de categorías Mini a 
Espoir (5 a 12 años), en modalidades 
de Figuras, Libre, Free Dance y Libre. 
Junto a ellos estará la categoría debu-
tantes, novicias escuelas, nacional e 
internacional.  

Esta será la última fecha clasificato-
ria al campeonato nacional que se  
realizará en Copiapó, en noviembre. 

El arte del 
deporte tiene 
una cita en 
Talcahuano
En el Colegio Villa Independencia de 
DenaviSur, se hará la 3ª fecha del torneo 
con 150 deportistas de todo Chile.  

 FOTO: FACEBOOK PATINAJE ANKALEF

actividades y eso complica enorme-
mente organizar campeonatos, ya 
que no hay espacios  que reúnan las 
condiciones para este deporte, me-
nos en tiempo de lluvia. Pero aún así 
nuestras deportistas dan su mayor 
esfuerzo”, manifestó. 

“Estamos a cargo de otra fecha a fi-
nes de septiembre  y comienzo de oc-
tubre, pero no tenemos recinto, tris-
temente aún no sabemos qué hacer. 
La liga está gestionando para hacer-
lo en la zona y, de ese modo, unir al 
país a través del deporte y descentra-
lizar”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CLUB ANKALEF,  máximo 
representante del patinaje artístico 
regional, será el anfitrión de esta tercera 
fecha de la liga nacional. 

ALDAIR CASTRO VOLVIÓ a mostrar su gran calidad sobre la tarima, 
que lo tiene como elegible para disputar los Juegos Panamericanos. 

De ahí la gran convocatoria que supu-
so gestionar un escenario acorde, 
como apuntó la secretaria del Club 
Ankalef, Yoanina Torres.     

“Fue muy complejo realizar este 
campeonato en casa, debido a la es-
casez de recintos. El gimnasio que 
nos alberga es utilizado para varias 
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Naval y Malleco 
entran con pintura 
de guerra al puerto

Dos equipos que han hecho 
gran campaña en la Tercera B, 
pero uno de ellos podría quedar 
afuera. Sí, porque Imperial Unido 
está libre esta fecha, pero ya hizo 
la tarea y clasificó anticipada-
mente al Octogonal por el ascen-
so. Naval, en tanto, recibirá en El 
Morro a Malleco, aventajándolo 
por solo un punto. En otras pala-
bras, el empate deja al ancla en la 
siguiente ronda, pero mejor no 
confiarse. El encuentro se jugará 
a las 15 horas, como toda esta fe-
cha 22, y se esperan cerca de 4 mil 
hinchas. 

El cuadro porteño tiene 38 
puntos contra 37 de Malleco, con 
la sombra de Constitución al ace-
cho, que suma 35 unidades y tie-
ne un partido teóricamente más 
accesible, visitando a Deportivo 
Meza. Recordamos que pasan los 
dos primeros, pero seguramente 
el tercero de este grupo también 
sacará su boleto. 

Para este encuentro vital, los 
choreros no contarán con una de 
sus grandes figuras, el volante Jo-
nathan Valdebenito, que fue ex-

pulsado en el último 2-2 contra 
Constitución. Ese empate en el 
minuto 95’ dejó mejor aspectado 
a Naval que, en caso contrario, 
habría llegado en cuarto lugar a 
esta fecha definitoria. 

En la primera rueda, Malleco 
ganó 1-0 a los de Alejandro Pérez, 
con gol de Ángelo Castillo desde 
los doces pasos, antes de la media 
hora. El atacante del Rojo suma 
11 conquistas, mientras que el 
máximo artillero del local es Igna-
cio Flores, con 8 dianas.  

Fuerzas parejas donde Malleco 
es más anotador (38 tantos con-
tra 33), pero Naval tiene la segun-
da defensa menos batida, con 19 
tantos en contra. Solo un gol más 
que Imperial Unido. 

La visita viene por el triunfo 
para asegurar el segundo puesto, 
aunque un improbable traspié de 
Constitución podría clasificarlos 
a ambos. Un cierre de fase con cal-
culadora en mano y alta emo-
ción. Ya hay 5 clubes asegurados 
en el Octogonal y faltan 2 en el 
Grupo Sur. El más bravo de todos, 
ese donde Naval busca la luz.

FERROVIARIOS VISITAN A LAUTARO DE BUIN

Oportunidad única para ser sublí-
deres de Segunda División y ver qué 
pasa con Limache. Por lo pronto, 
Fernández Vial visita este mediodía 
a Lautaro, que lo supera en la tabla 
por dos puntos, con Carlos Gómez 
como principal ausencia. Los diri-
gidos por Jonathan Orellana llevan 
9 partidos sin perder como visitan-
tes, racha en la que recibieron un 
solo gol. ¿El último? El 20 de mayo, 
en el 3-1 a Valdivia. 

A esta Maquinita le acomoda ju-
gar afuera, con su fútbol directo y es-
cudado en el constante cero en su 
propio arco. Ahí destaca Nery Velo-

Vial quiere ubicarse 
sublíder y qué mejor 
que jugando afuera

Un triunfo aurinegro y una derrota de 
Melipilla los dejaría en segundo lugar. 
Veloso lleva 4 partidos sin recibir goles.

perdido el buen camino y por algo 
se le escapó tanto Limache. El cua-
dro de Carlos Encinas solo ganó 
uno de los últimos 7 compromisos 
y se quedó en 30 puntos. Vial y Lau-
taro, un duelo con historia, otra vez 
peleando bien arriba.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

so, cuya valla acumula 4 encuentros 
consecutivos sin recibir tantos. Vial 
tiene la segunda defensa menos ba-
tida de toda la serie. 

Del otro lado, un Lautaro que 
siempre es bravo, de la mano de 
René Meléndez, José Luis Silva y 
Diego Cuéllar, que esta temporada 
ya se ha cuadrado con 9 dianas.  

Como sea, es un equipo que ha 

Naval

Malleco

G. Merino

Moraga

DT: J. P. Toro

DT: A. Pérez

Cabrera

A. Merino

Suazo

García

Veloso

Salamanca

González

Suazo

Castillo

Vidal

Pérez

Flores

Tapia

Paredes

Aravena

Poblete

Véjar

Garcés

Orellana

Aranda

Lautaro A.F. Vial
Posición

3°
Puntos

30

Estadio: Lautaro de Buin Hora: 12:00 Árbitro: Óscar Ávila 

DT: Carlos 
Encinas

Mendiburo

El historial:

Rendimiento 

50%

Posición

4°
Puntos

28
Rendimiento 

49%

DT: Jonathan 
Orellana

En los últimos 10 años, Vial visitó 6 veces a Lautaro y solo ganó 
una vez. Fue el 4-0 de 2019 con triplete de Milton Alegre. El otro 

tanto aurinegro fue de Franco Ortega.

PG PE PP DIF 
8 6 6 3

PG PE PP DIF 
7 7 5 4

Ojo con:
Lautaro aparecía como principal escolta de Limache, pero solo 
ganó uno de los últimos 7 juegos y perdió el tranco. Viene de 2 

derrotas en línea, recibiendo 7 goles.

Meléndez

Llantén

Penroz

Ahumada

Navarrete

Novoa

Gómez

Silva

Cuéllar

Jerez

Llanos

Pinilla

Torres

Herrera

Kimura

Canessa

Ávila

Fuenzalida

Estrada

Bravo

Veloso
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Santoral: Moisés

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/11 7/11
LOS ÁNGELES

9/13
SANTIAGO

7/11                   
CHILLÁN9/12

RANCAGUA

7/11
TALCA

2/12
ANGOL

-1/12
TEMUCO

1/9
P. MONTT

6/12
DOMINGO

5/13
LUNES

5/11
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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